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Работники промышленности! Б о р и т е с ь  з а  д а л ь 

нейшее развитие и укрепление и н д у с т р и а л ь н о й  

мощи нашей Родины! Быстрее вводите и  э ф ф е к 

тивно используйте производственные м о щ н о с т и !  

Шире дорогу новой технике* п р о г р е с с и в н о й

технологии и передовому опыту!

(Из  Призывов Ц К  К П С С  к 61-й годовщине Великой  
Октябрьской социалистической революции).
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ЛУЧШИЕ ИЙ ХЛЕБНЫ
Исполнительный комитет 

областного Совета народных 
депутатов и президиум об
ластного совета профсо
юзов рассмотрели итоги 
социалистического соревно
вания автоколонн, бригад 
по перевозке кормов, зер
на и других сельскохозяй
ственных продуктов за 
первую декаду октября.

Победителями призна
ны:

Среди автоколонн
по южной группе рай

онов:
коллектив колонны № 14 

кз автоколонны № 1974
Томского транспортного 
управления (начальник ко
лонны П. А. Степуро, пред
седатель комитета проф
союза Ф. Е. Грудин). Ра

ботая в совхозе «Дубров
ский» Кожевниковского 
района, этот коллектив вы
полнил план перевозок на 
142,5 процента. Коэффици
ент выпуска автомобилей 
на линию составил 0,92 
при режиме работы каж
дого автомобиля 10,7 часа.

По северной группе 
районов:

коллектив колонны из 
грузового автотранспортно
го предприятия № 2 (на
чальник колонны А. А. Ти
хомиров, председатель
комитета профсоюза Н. В. 
Паркулаб), работающий в 
совхозах Бакчарского рай
она. План перевозок вы
полнен на 106,1 процента. 
Коэффициент выпуска ав
томобилей на линию -г 0,70

при режиме работы — 
10,5 часа.

Среди бригад водителей
по южной группе районов: 

коллектив бригады водите
лей автоколонны № 1974
(бригадир Н. П. Петухов, 
профгрупорг А. Е. Никола
ев), работающий в совхозе- 
«Ювалинский» Кожевни
ковского района, выполнив
ший план перевозок на 
166,3 процента. Коэффици
ент выпуска автомобилей— 
0,94, режим работы — 11,2 
часа.

По северной группе 
районов:

коллектив бригады води
телей грузового автотран
спортного предприятия № 2
(бригадир Г. Б. Бедин,

профгрупорг В. Т. Журав
лев), работающий в совхозе 
имени Калинина Бакчар
ского района, выполнив
ший план- перевозок на 
144,9 процента. Коэффици
ент выпуска автомобилей 
на линию — 0,85 при ре
жиме работы — 12,8 часа.

Победителям соревнова
ния присуждены переходя
щие Красные знамена и 
денежные премии.

Отмечена хорошая рабо
та коллектива бригады во
дителей Новиковского от
деления Сельхозтехники 
Асиновского района (бри
гадир С. И. Косенков,
профгрупорг А. Л. Винтер), 
который выполнил план 
перевозок на 131 процент.
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Ч Е Т В Е Р Т Ы Й ,  З А В Е Р Ш А Ю Щ И Й
Два с половиной месяца 

отделяют нас от финиша 
третьего года десятой пяти
летки, а мы уже становимся 
очевидцами и участниками 
событий, которые приятно 
называть итоговыми. Пере
довые труженики ферм, це
лые коллективы животново
дов начинают рапортовать 
о выполнении годового пла
на и личных обязательств.

Объясняется это тем осо
бым подъемом, с которым 
работники животноводства, 
как и все советские люди, 
встав на трудовую вахту в 
честь первой годовщины 
принятия Конституции
СССР, стремились завер
шить свои годовые задания 
к этой замечательной дате. 
Большой прилив творческой 
анергии вызвали у сельчан 
решения июльского Плену
ма ЦК нашей партии.

В результате напряжен
ной работы большинства 
животноводческих коллек
тивов области в текущем 
году на 9 процентов увели
чено производство мяса, про
изводство молока составило 
103 процента к уровню про
шлого года. Выросла про
дуктивность молочного ста
да, получено больше телят. 
Колхозами и -совхозами об
ласти выполнен план 9 ме
сяцев по продаже государ
ству молока и яиц. Несколь
ко увеличилась по сравне
нию с этим же периодом 
прошлого года продажа мя
са.

Труженики Александров
ского, Бакчарского, Молча- 
новского, Кривошеинского, 
Первомайского, Чаинского и 
Верхнекетского районов
День Конституции и День 
работников сельского, хозяй
ства отметили трудовой 
победой — досрочным вы
полнением плана трех лет 
по продаже молока государ
ству. Близки к выполнению 
годового плана животново
ды Молчановского, Криво
шеинского, Колпашевского 
районов. На 80—140 кг под
нялась продуктивность ко
ров в хозяйствах этих рай
онов, повысилась товарность 
молока.

Некоторого улучшения по
казателей добились живот
новоды мясного цеха обла
сти. На 10—25 процентов 
выросло производство мяса 
в хозяйствах Бакчарского, 
Колпашевского, Кривоше
инского, Томского районов.

Большой вкла^; в дело 
обеспечения мясйыми про
дуктами трудящихся обла
сти вносят птицеводы. Хо
зяйствами треста Птице
пром за прошедшие 9 ме
сяцев в 1,5 раза увеличено 
производство и на 44 про
цента продажа птичьего мя
са. Результаты работы пти
цефабрик и птицесовхозов 
могли быть значительно 
лучше, если бы комбикор
мовая промышленность об
ласти поставляла комбикор
ма для птицы в нужном 
ассортименте, з областное 
объединение Зооветснаб
обеспечивало потребности 
хозяйств з  кормовых анти
биотиках, витаминах, мик
родобавках.

Область не выполнила 
план 9 месяцев по продаже 
мяса. Наибольшую задол
женность по закупкам этой 
ироду лции имеют СОЯХОЛ»

Бакчарского, Верхнекетско
го, Каргасокского и Кожев
никовского районов. Средне
суточные привесы на. откор
ме скота .в Александров
ском, Верхнекетском, Кри- 
вошеинском, Парасельском и 
Тегульдетском районах ос
таются менее 400 граммов. 
Сократили продажу мяса 
хозяйства треста Ското- 
пром, а привесы здесь с 
начала года составляют ме
нее 500 граммов в сутки.

Партийным, советским, 
хозяйственным органам, ру
ководителям и специалистам 
колхозов и совхозов Аси
новского, Зырянского, Ко- 
жевниковс^кого, Цервомай
ского районов следует в ос
тавшиеся месяцы значи
тельно больше уделять вни
мания молочному животно
водству. Эти крупные по
ставщики молока допустили 
отставание. Средний надой 
от коровы в этих районах 
сократился по сравнению с 
1977 годом на 35—95 кило
граммов. Вызывает оза
боченность снижение товар
ности молока в Кожевни- 
ковском, Шегарском, и осо
бенно в Парабельском и Те
гульдетском районах.

Медленно растет в обла
сти поголовье крупного ро
гатого скота, в том числе 
коров. При более высоких 
темпах роста поголовья 
свиней численность их со
кратилась в Бакчарском, 
Молчановском и Первомай
ском районах. Нет объектив
ных причин для того, что в 
июле и августе получено 
значительно меньше поро
сят, особенно в хозяйствах 
треста Свинопром. Это 
стало результатом безответ- 
стведаого и неквалифици
рованного отношения к воп
росам воспроизводства сви
ней в большинстве специа
лизированных свиноводче
ских хозяйств. Руководству 
и партийной организации 
треста необходимо дать это
му соответствующую оценку 
и принять меры к улучше
нию работы.

Серьезным препятствием 
в деле наращивания пого
ловья скота является падеж. 
Безусловно, низкая обеспе
ченность животноводства в 
отдельных районах корма
ми в прошедшую зимовку 
сказалась на сохранности 
скота. Но большой падеж 
допущен и в летние меся
цы. Значит, дело не только 
в кормах, а й в  принижен
ной ответственности отдель
ных животноводов к испол
нению своих обязанностей, 
недостаточном контроле за 
их работой со стороны ру
ководителей и специалистов, 
а также партийных органи
заций.

Не в полной мере живот
новоды использовали благо
приятные условия нынешне
го лета для увеличения про
изводства продукции. Мо
лочная продуктивность ос
талась на уровне лета 1977 
года, а в отдельных районах' 
даже снизилась. Инициатива 
мастеров животноводства, 
одобренная бюро обкома 
КПСС, о развертывании со
циалистического соревнова
ния за достижение в летний 
период суточных надоев мо
лока в 15—16 кг на корову 
и повышении молочной про
чу кпевноети по '-равнению С

прошлым годом на 100— 
150 кг, к сожалению, в ряде 
районов не получила широ
кой поддержки. За ферма
ми не везде были закрепле
ны постоянная техника и 
механизаторы для подвоз
ки зеленых кормов. Кое-где 
взяли верх соображения об 
«экономии» кормов на зи
мовку. В результате в июле, 
августе и сентябре продук
тивность коров в целом по 
области оказалась ниже 
прошлогодней.

Во многих ■ районах летом 
дойные стада были пере
ведены на содержание в 
специально построенные ла
геря с доильными установ
ками. Массовый переход к 
этому вызван положитель
ным опытом такой органи
зации труда в отдельных 
хозяйствах Кожевниковско
го, Чаинского, Молчановско
го районов летом 1977 года. 
В большинстве случаев он 
был удачно применен и при
нес хорошие результаты. Но 
не везде подошли к реше
нию . этого вопроса проду
манно. Построенные во все
возможных вариантах, уда
ленные от поселков и по
лей зеленого конвейера, без 
минимальных удобств для 
обслуживающего персонала, 
в отдельных хозяйствах 
летние лагеря не принесли 
ожидаемого улучшения ус
ловий труда и повышения 
продуктивности. Областному 
управлению сельского хо
зяйства необходимо обоб
щить лучший опыт и дать 
рекомендации по оптималь
ному варианту строитель
ства и эксплуатации этих 
лагерей.

Не обеспечен еще во мно
гих районах постоянный 
контроль за качеством про
изводимой продукции и сда
чей ее 'на заготовительные 
предприятия. Нерадивость 
некоторых учетчиков-лабо- 
рантов молочных ферм, от
сутствие необходимых при
боров и оборудования при
вели к тому, что в Пара
бельском, Первомайском, 
Тегульдетском, Шегарском 
районах резко снизилась 
жирность молока.

Немаловажным резервом 
в увеличении производства 
мяса является повышение 
весовых сдаточных конди
ций животных. Этот резерв 
по-прежнему плохо исполь
зуется в хозяйствах Карга
сокского, Колпашевского, 
Кривошеинского, Парабель- 
ск.ого районов, где средний 
вес 1 головы молодняка 
крупного1 рогатого скота ос
тается менее 350 кг. Снизи
лись весовые кондиции 
крупного рогатого скота в 
Чаинском и Шегарскбм рай
онах. Обо всех этих и дру
гих недостатках должны 
серьезно поговорить живот
новоды при подведении ито
гов на фермах и на район
ных совещаниях, которые 
намечено провести в ок
тябре.

Напряженным, самоот
верженным трудом земле
дельцы области при огром
ной помощи трудящихся го
родов и поселков заготови
ли на зимовку достаточное 
количество кормов, причем 
значительно больше про
шлогоднего. Долг животно
водов — рационально, эф
фективна использовать эти
корма.

Больше кормов — больше 
продукции. Это должно 
стать девизом всех животно
водческих коллективов.

С первых дней зимовки 
необходимо организовать 
строжайший учет наличия 
и расхода кормов, их скарм
ливание в приготовленном 
виде. Работа кормоцехов в 
прошлую зимовку еще раз 
наглядно подтвердила их 
высокую эффективность. К 
45, действовавшим в прош
лую зимовку, нынче будет 
дополнительно построено 
еще 52 цеха. Нужно в бли- 
жайщие дни ввести их в 
строй, подобрать опытных 
машинистов коркоцехов, ме
ханизаторов, занятых на 
транспортировке кормов, ре
шить все вопросы по оплате 
их труда. Не откладывая 
на ноябрь, следует прове
сти обучение машинистов 
на базе лучших кормоцехов, 
которые есть в каждом рай
оне.

Нужно создать надежные 
группы по техническому 
обслуживанию и ремонту 
оборудования ферм. Стан
ции технического обслужи
вания животноводческих 
ферм в нынешней зимовке 
обязаны не только улуч
шить качество своей рабо
ты, но и расширить ассор
тимент услуг.

Под неослабным контро
лем ветеринарной . службы 
должна находиться работа 
санпропускников, дезооарь- 
еров. Ветеринарным специ
алистам совместно с объ
единением Зооветснаб
необходимо обеспечить по
требности животноводства в 
постоянном запасе медика
ментов, антибиотиков, ви
таминов, дезосредстз, мине
ральных кормов и микродо
бавок.

Во многих хозяйствах об
ласти внедрен, действует и 
приносит положительные 
результаты бригадный под
ряд в животноводстве. В те
кущей зимовке руководите
лям и специалистам пред
стоит расширить число под
разделений, работающих по 
этому принципу, причем он 
должен найти распростране
ние не только в молочном 
производстве, но и на выра
щивании молодняка, на ин
тенсивном откорме.

Среди других вопросов 
важное значение следует 
придать обеспечению живот
новодов спецодеждой и го
рячим питанием на фермах 
и комплексах.

Партийным, профсоюз
ным, комсомольским орга
низациям совместно с руко
водителями и специалиста
ми необходимо с самого на
чала зимовки организовать 
боевое социалистическое со
ревнование в коллективах 
по дальнейшему увеличе
нию надоев и привесов, и 
особенно в четвертом, завер
шающем квартале года.

Успешное решение всех 
неотложных дел в животно
водстве позволит значитель
но увеличить производство 
продукций, а значит, более 
успешно решать вопросы, 
поставленные перед селом 
июльским Пленумом ЦК 
КПСС.

А. КРИКУНОВ,
заместитель заведующе
го сельскохозяйствен- 

. ным отделом обкома 
КПСС.

Б Л И З И Т С Я  Ф И Н И Ш

Идет предпоследний ме
сяц вахтового сезона. Как 
организована работа на 
участках? С какими резуль
татами подходят лесозагото
вители к празднику Вели
кого Октября? Об этом рас
сказывает старший инженер 
производственного отдела 
объединения Томлеспром 
Н. В. ФАТЕЕВ.

— Осенние месяцы всег
да были временем ударной 
работы вахтовых дружин. 
Не составил исключение и 
нынешний год, хотя приш
лось преодолеть немалые 
трудности. В сентябре на 
одиннадцати вахтовых уча
стках с полным циклом 
работ (с разделкой) допу
щено отставание на 22 ты
сячи кубометров. Хуже 
обычного шли дела на уча
стках Кеть Ергайского, Чуй- 
ка Аргат-Юльского, «640-й 
километр» Чаинского, Алип- 
ка Ингузетского леспромхо
зов. Лишь вахты Косец, 
Поделга и Лымбелькарамо 
Каргасокского ЛПК перевы
полнили задания. С начала 
сезона бригада И? В. Си

денко с участка Лымбель
карамо заготовила сверх 
плана почти 10 тысяч ку
бометров. Это лучший ре
зультат среди вахт, где ве
дется заготовка и разделка 
древесины..

На заготовке и укладке 
леса в запас количество 
вахт возросло за счет соз
дания участков с пятиднев
ным режимом. В их числе 
бригады новых вахт Кеть 
Аргат-Юльского, Белояров- 
ка Аслановского, Чачамга и 
Орловская Ингузетского
леспромхозов, Пионерская 
Белоярского ЛПК. Среди 
«домашних вахт» с начала 
сезона отличилась Сайгйн- 
ская. Здесь бригада Л. А. 
Попова заготозила сверх 
плана уже более 6 тысяч 
кубометров.

Среди летних участков 
постоянного действия ос
новное соперничество идет 
между бригадой А. И. По
пова с Нюрсы Чаинского и 
Г. А. Мещерова с Зари Но- 
вотегульдетского леспромхо
зов. По абсолютным объем
ным показателям впереди 
тегульдетцы, заготовившие 
с начала сезона 80 тысяч 
кубометров. На их сверх
плановом счету более 18

тысяч кубометров. Однако 
чаинцы сумели перекрыть 
задание почти на 21,5 тыся
чи кубометров. Кто выйдет 
победителем на предок
тябрьской вахте, покажет 
время. Не сказала своего 
окончательного слова и 
бригада В. В. Гудовича с 
участка Пролетарка Комсо
мольского леспромхоза.
Этот коллектив перевы
полнил план в полтора ра
за.

С начала сезона в запас 
уложено - сверх плана 166 
тысяч кубометров. Всего же 
на вахтовых участках заго
товлена, уложена в запас и 
разделана 1.281 тысяча, что 
на 134 тысячи кубометров 
больше запланированного.

Напряженная работа пред
стоит в октябре. Только по 
плану намечено заготовить 
209 тысяч кубометров. Дей
ствуют 32 .коллектива. Необ
ходимо усилить работу 
участков Катайгинского и 
Ингузетского. леспромхозов, 
прилегающих к грузосбо
рочной дороге Катайга — 
Сайга. Скоро транспортные 
комплексы повезут древе
сину из запаса на крупные 
пункты разделки в Белом 
Яре и Асине.

АНАТОЛИЙ ИВАНОВ 
И Л И  А Л Е К С А Н Д Р  
Ф И Л И М О Н О В ?

Продолжается предок
тябрьское соревнование 
машинистов валочных ма
шин леспромхозов При
кетья. Большого успеха з 
третьем году пятилетки до
билась бригада Н. М. Во
ронова из Аслановского 
леспромхоза. В канун пер
вой годовщины Конститу
ции СССР коллектив вы
полнил годовой план. Ас- 
лановцы пересмотрели годо
вое обязательство, решив в 
четвертом квартале загото
вить механизированным 
способом дополнительно 10 
тысяч кубометров.

Недавно подведены итоги 
соревнования машинистов 
валочных машин. Впереди 
по-прежнему бригадир из 
Катайги Анатолий Иванов, 
заготовивший около 33 ты
сяч кубометров. Но Алек
сандр Филимонов из 
бригады Н. М. Воронова 
уже перекрыл рубеж 30 
тысяч кубометров. Передо
вой механизатор призвал 
машинистов Прикетья заго
товить за год не меньше 
35 тысяч кубометров.

В. ЗЫКОВ.
Верхнекетский район.

Э к и п а ж  

и з  Н и б е г и
Близится 60-летие Ленин

ского комсомола. Десятки 
молодежных коллективов 
Прикетья стремятся до
стойно встретить этот боль
шой день. Среди них Ком
сомольске - молодежная 
бригада А. Ф. Андрианова 
из Лисицы, укрупненная 
бригада нижнего склада 
Катайгинского леспромхо
за А. Ф. Шабанова и дру
гие. Но мне бы хотелось 
рассказать о лесовозном 
экипаже из Нибеги. Руко
водит им коммунист С. А. 
Телицын. Рядом с ним 
трудятся комсомольцы
Игорь Богдан и Сергей Си- 
ницкий.

Ребята родились и вы
росли в лесНом поселке. 
Начинали слесарями, а за
тем, окончив профессио
нальное училище, стали 
осваивать лесовоз. После 
армии оба вернулись на 
родное предприятие.

Третий год пятилетки — 
время становления коллек
тива. Молодые водители 
неоднократно побеждали в 
соревновании лесовозных 
экипажей Белоярского ле
сопромышленного комбина
та и Верхнекетского райо
на.

Встав на вахту «60 удар
ных дней — 60-летию Ле
нинского комсомола», эки
паж из Нибеги обязался 
вывезти к 29 октября две 
тысячи кубометров. Свое 
слово комсомольцы сдер
жали на . полмесяца рань
ше срока.

Г. КОМАРОВА, 
секретарь комитета
комсомола Белоярско

го ЛПК.

ПО В С Е М  П О К А З А Т Е Л Я М
Б решении собрания партийно-хозяйственного актива 

Тогурского лесопромышленного комбината записано:
реализовать продукпии сверх годового плана на 200 

тысяч рублей;
выпустить пиломатериалов сверх плана -4,6 тысячи ку

бометров;
заготовить и вывезти леса дополнительно к плану со

ответственно 21 и 18 тысяч кубометров;
выполнить годовой план по производству деловой дре

весины.

— Поддержав инициативу 
молчановцев, — сказал ди
ректор комбината Николай 
Григорьевич Шкабура, — 
наш коллектив принял по
вышенные обязательства и 
настроен выполнить их 
сполна. Успех решит, безу
словно, высокая организо
ванность во всех звеньях 
производства. Это главное 
и непременное условие.

Йаковы же итоги девяти 
месяцев? По выпуску товар
ной продукции и ее реали
зации сработали хорошо. 
Так же хорошо потруди
лись наши лесосечные 
бригады и бригады по вы
возке леса. Об этом говорят 
цифры. Сверх плана заго
товлено 22,2 тысячи и вы
везено 27 тысяч кубомет
ров.

Хуже обстоят дела на 
нижних складах, в лесопи
лении и на производстве 
шпалы. Так, недодано дело
вой древесины 17,4 тысячи 
кубометров, пиломатериалов 
— 4,4 тысячи кубометров, 
шпал — 30,4 тысячи штук.

Для того, чтобы ликвиди
ровать долг по производству 
деловой древесины, мы рас
полагаем необходимым ее 
запасом на нижних складах. 
На разделку леса направля
ем часть рабочих со сплав
ных участков. На лесозаво
де многое решит умелая 
организация производства, в 
частности, внедрение бригад
ного хозрасчетного подряда.

Близится 61-я годовщина 
Великого Октября. Коллек
тив решил в честь этого 
события четвертый квартал 
объявить ударным.

Хорошо трудятся в 
третьем году десятой 
пятилетки лесозагото
вители укрупненной 
бригады А. Ф. Ан
дрианова из Ипгузет- 
ского леспромхоза.
Свое обязательство за
готовить 70 тысяч ку
бометров леса они вы
полнили ко Дшо ра
ботника леса. Четкая, 
слаженная работа 
каждого звена, взаи
мовыручка — вот сла
гаемые успеха брига
ды.

НА СНИМКЕ: опера
тор ЛП-18 Владимир 
Шестерни.

Фото Е. Лисицына-

В Е С Т И  ИЗ  Й С И Н О В С И О Т О  Р Й И О И Й
Лесозаготовители и , дере- 

вообработ.чики Асиновского  
района поддержали инициа
тиву молчановцев. Четвер
тый квартал объявлен удар-  
} 1ым. Решено досрочно вы
полнить планы и обяза
тельства третьего года пя
тилетки. О  делах асиновцев  
рассказывает наш нештат
ный корреспондент Н. И. 
П И Н Ч У К .

ДОСРОЧНО!
В соревновании между 

коллективами Лайского и 
Асиновского леспромхозов 
впереди лесозаготовители из 
Батурина. Ко Дню Консти
туции в Лайеком леспром
хозе был перевыполнен 
план по реализации, трелев
ке, вывозке и производст
ву деловой древесины. Во
семь коллективов досрочно 
завершили план трех лет. 
Среди них укрупненная 
бригада Николая Борисови
ча Дунаева, разделочные 
коллективы В. М. Ерохина, 
А. П. Корнякоза, М. М. 
Обедина, бригада операто
ров челюстных погрузчиков 
И. А. Басманова.

Батуринцы поставили 
нынче цель довести заготов

ку древесины вахтовым ме
тодом до 50 тысяч кубсь- 
дметров. С начала сезона 
на счету бригад А. Глуш
кова и М. Зинченко более 
30 тысяч кубометров.

БОЛЬШОЙ ЛЕС 
ТУРГАЯ

На Тургайском лесопунк
те Асиновского леспромхо
за ведет заготовку древе
сины одна укрупненная 
бригада. Нынче ее возгла
вил Сергей Ващенко. Не
давно коллектив заготовил 
210-тысячный кубометр с 
начала пятилетки.

Сейчас это самая боль
шая лесосечная бригада в 
районе. Обязательство тур- 
гайцев — заготовить в 1978 
году 75 тысяч кубометров. 
Оно успешно выполняется,
НА ПРЕДОКТЯБРЬ

СКОЙ ВАХТЕ
Несколько лет ведут аси- 

новцы заготовку леса вах
товым способом. Чтобы по
высить качество древеси
ны, нынче изменили тех
нологию разработки даль
них делян. Для большей со
хранности лес начали гото

вить и штабелевать только 
в середине июля.

Несмотря на сжатые сро
ки, бригада Николая Яков
левича Даниленко сумела 
при сезонном обязательстве 
30 тысяч кубометров заго
товить урке 25. Вахтовая 
дружина Асиновского лес
промхоза намерена сдер
жать слово до конца октяб
ря.

НОВАТОРЫ 
ЗА РАБОТОЙ

Рационализаторы лесо
промышленного комбината 
выполнили трехлетний
план. С начала пятилетки 
подано и внедрено 337 
рацпредложений с эконо
мическим эффектом 648 ты
сяч рублей. Это на 123 ты
сячи рублей больше, чем 
предусматривалось плано
выми расчетами.

На комбинате вырос отряд 
новаторов. 760 человек яв
ляются членами ВОИР. В 
рядах активнейших рацио
нализаторов 120 рабочих, 
инженерно-технических ра
ботников. Среди них—глав
ный механик завода дре
весноволокнистых плит

В. И. Филинов, наладчики 
цеха № 19 и. С. Волчков, 
В, П. Попов, В. М. Асташев, 
А. Д. Казаков и другие.

РИТМ
РЕМОНТНИКОВ

Успешно трудится с на
чала пятилетки коллектив 
трактороремонтного завода. 
По итогам девяти месяцев 
перевыполнены все основ
ные производственные по
казатели. На заводе раз
вернулось боевое социали
стическое соревнование. 92 
человека досрочно выполни
ли планы- трех и четырех 
лет пятилетки. А  недавно 
рапортовали о досрочном 
завершении пятилетнего за
дания слесарь-сборщик
П. С. Тархов и слесарь уча
стка разборки В. К. Грошев.

Асиновские ремонтники 
решают в комплексе пер
спективные вопросы. Освоен 
ремонт бесчокерных агрега
тов ЛП-18. Здесь готовятся 
к приему валочных машин 
ВМ-4. Скоро будет сдана 
мощная котельная. С ее nv- 
ском резко повысится эф
фективность ряда техноло
гических линий и цехов.
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Н а в с т р е ч у  

6 0  - лет аю  В Л К С М

Глазам уже трудно бо
роться с дремой, голова тя
желеет, клонится на уста
ло брошенные на край сто
ла руки... А  утром товари
щи тормошат:

— Толька, ты что, опять 
за столом уснул? Неужто 
так срочно надо?

Анатолий с трудом про
дирает глаза: они у него 
красивые — карие, слегка 
навыкате, а на дне их буд
то зеркало прячется, бле
стит, отражая настроение 
хозяина. Настроение у не
го обычно хорошее, даже 
сейчас,. когда пришлось 
вздремнуть всего пару ча
сов. И он улыбается свет
ло, в тон занимающейся 
заре:

— Заметка, черт возьми, 
не получалась! А  потом 
вот... Сидел, сидел -г- и 
озарило! — Анатолий берет 
в руки листок из школь
ной тетради, сплошь испи
санный мелким почерком. 
По исчерканным фразам и 
завитушкам на полях 
видно, что автору при
шлось немало покорпеть.

— Значит, сегодня выпу
скаем наш «Строитель»? — 
заинтересованно восклица
ют ребята.

— Значит, выпускаем! — 
Анатолий Бстает, потягива
ясь с хрустом, и решитель
но командует:

— А теперь давайте-ка 
собираться на работу!

...Как сонные звери, за
мерли в ожидании энер
гичного толчка все четыре 
установки асфальтового 
завода. Анатолий знает: 
спокойствие кажущееся. 
Это всегда так в начале 
смены. Ребята его звена— 
лучшего звена на всем за
воде — в последний раз 
перебрасываются шутками 
и встают на рабочие места. 
Одна за Другой включа
ются установки — теперь 
не до разговоров.

АОфальтоёый завод — од
на из самых «горячих» то
чек строящегося нефтехи
мического комплекса, а 
звено, которое возглавляет 
Анатолий ЖучеНя, име
нуется коллективом ком
мунистического труда. Все 
это вместе диктует темпы 
и качество работы.

Директор асфальтового: 
завода Бесимбай Толигено- 
вич Бектурганов — чело
век строгий, спуску не даст 
за халтуру. Но Анатолием 
Жученей и его ребятами 
Бектурганов всегда дово
лен: качество работы от
личное, темпы — лучше 
желать не надо. Вот посу
дите сами. Как-то за сме
ну звено Жучени вырабо
тало 300 тонн асфальта. 
Это 250 процентов дневной 
нормы! Правда, такого ре
корда повторить не ула- 
лос£, да и ребята измота
лись в тот день. Но по 200 
тонн асфальта за смену 
выдавали.

Причины успеха? Брига
дир говорит так:

— А  вы присмотритесь, 
за счет чего производи
тельность в бригаде воз
росла. Экономия рабочего 
времени — раз. Мы даже 
обедаем 30 минут вместо 
часа, когда пора горячая. 
За счет взаимозаменяемо
сти мгновенной — два. 
Вспомните, хоть одна ус
тановка простаивала, если 
кто выходил из строя? А 
в-третьих, хлопцы ж мои 
— как пять пальцев одной 
руки, друг дружке на вы
ручку идут, освоили все 
смежные специальности. 
Взаимопонимание и друж
ба — вот главное.

Анатолий не назвал еще 
один фактор: мобилизую
щую силу вожака. Ведь его 
усилиями и организатор
скими способностями ро
дился коллектив, который 
в социалистическом copes-

Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

П Р О Б Л Ё 1 А -
э л е к т р и ч е с к и й
Д В И Г А

В конце октября в Суз
дале откроется междуна
родная конференция по 
асинхронным электриче
ским двигателям. В ее ра
боте примут участие более 
400 специалистов из раз
ных стран. Советский Со
юз будет представлять и 
группа ученых из Томска. 
Эго сотрудники кафедры 
электроизоляционной и 
кабельной техники и ка
федры электрических ма
шин и аппаратов Томского 
политехнического институ
та.

Наш корреспондент
встретился с заведующим 
кафедрой электрических 
машин и аппаратов, заслу
женным деятелем науки и 
техники РСФСР профессо
ром Г. А. Сипайловым и 
двумя участниками конфе
ренции — А. П. Матяли- 
сом и О. П. Муравлевым и 
попросил их ответить на 
ряд вопросов.

— Чем . вызвано проведе
ние конференции?

Г. А. Сипайлов: Преж
де всего необходимостью 
качественного совершен
ствования электродвигате
лей. Приводя в движение 
машины и механизмы в 
любой отрасли промыш
ленности, в сельском хозяй
стве, транспорте, в быту, 
они расходуют более 40 
процентов всей вырабаты
ваемой электроэнергии. 
Поэтому задача ученых и 
инженеров — создать наи
более экономичный и тех
нически совершенный дви
гатель. На конференции 
будут обсуждаться новей
шие методы проектирова
ния и расчета конструк
ций, последние достижения 
в создании электроизоля
ционных материалов, в 
технологии и многое дру
гое. Безусловный интерес 
представляет и проблема 
международной стандарти
зации двигателей. Сейчас 
наши специалисты работа
ют над созданием единых 
серий, так называемых се
рий 4А и 5А, которые пре
дусматривают одинаковые 
установочные размеры и 
характеристики двигателей, 
что позволит им широко 
выйти на международный 
рынок.

— Какой круг вопросов 
интересует ученых ТПИ?

А. П. Матялис: Кафед
ра электроизоляционной и 
кабельной техники под ру
ководством доцента Ю: П. 
Похолкова с 1962 года ис
следует надежность изоля
ции обмоток электриче
ских машин. Этим проб
лемам посвящена доктор-

Т Е  Л  Ь
скал диссертация Ю. П. 
Похолкова, которую он бу
дет защищать в Москов
ском энергетическом ин
ституте. М ы/ определяем 
методы оценки надежности 
и обеспечения ее на всех 
стадиях проектирования, 
изготовления и эксплуата
ции двигателей, занимаем
ся разработкой оптималь
ных конструкций с точки 
зрения надежности.

Исследования и экспери
менты мы проводим в це
хах завода «Сибэлектромо- 
тор», с которым связаны 
многие годы. Уже выданы 
рекомендации по оптими
зации ряда технологиче
ских процессов — намотки, 
суш к и-пропитки обмотки 
двигателей, контролю ка
чества изоляции. Сотрудни
ками кафедры создан от
раслевой стандарт по рас
чету надежности обмоток 
асинхронных двигателей, 
который обязателен для 
всех предприятии электро
технической промышлен
ности. Сейчас мы готовим 
новую его редакцию для 
самой современной единой 
серии 5А. Кроме того, вы
даны руководящие техни
ческие материалы по обес
печению заданных показа
телей надежности и мето
дика для расчета надеж
ности двигателей с рядовой 
укладкой обмотки. О не
которых своих достижени
ях мы будем докладывать 
на конференции.

О. П. Муравлев: Кафед
ра электрических ма
шин и аппаратов решает 
проблемы качества двига
телей. Прежде всего мы 
отрабатываем методики 
контроля качества. Напри
мер, нами предложена но
вая методика контроля на
дежности статорных обмо
ток. Она позволяет опера
тивно проверять витковую, 
корпусную и междуфазную 
изоляцию. Эта методика, 
как и ряд других, успешно 
применяется сейчас на 
многих предприятиях
страны.

— Значит, ваша работа— 
в русле одного из маги
стральных направлений1 
научно-технического про
гресса?

Г. А. Сипайлов: Ко
нечно. Производство двига
телей еще очень сложно. 
Ряд операций до сих пор 
выполняется вручную. Со
вершенствование, автома
тизация 1 таких процессов, 
как изолировочные и обмо
точные работы, позволят 
повысить производитель
ность труда, сократить тру
дозатраты, обеспечить воз
растающий объем произ

водства.

ПРИТЯЖЕНИЯ
новации завоевал Красное 
знамя горкома КПСС и 
горисполкома и который, 
оправдывая Эту награду, с 
мая ежемесячную норму 
свою выполняет ' не менее 
чем на 150 процентов.

Есть люди, про которых 
говорят: душа-человек. Вот
таким человеком стал для 
ребят и Анатолий Жученя 
*— комсомольский секре
тарь, кандидат в члены 
КПСС, депутат городского 
Совета, редактор стенной 
газеты «Строитель». Ком
сомольцы организации ока
зали ему высокое доверие: 
он был удостоен права 
подписать рапорт Ленин
ского комсомола к 60-ле
тию Великого Октября.

У него удивительная спо
собность: мгновенно уста
навливать с людьми кон
такт. О том, что Анатолий 
пользуется непререкаемым 
авторитетом не только в 
своем коллективе, но и 
далеко за его . пределами, 
мне не раз доводилось слы
шать. Где како£ хорошее 
начинание — там обяза
тельно услышишь имя Ж у
чени. Где какое общест
венное мероприятие — и 
там без него не обойдется. 
Мне кажется, Анатолий и 
сам не мыслит, чтобы без 
него могли обойтись.

Так на чем же зиждется 
его авторитет? На умении 
организовать вокруг себя 
людей и нацелить их в 
нужном направлении? На 
желании быть причастным 
ко всем делам коллектива? 
Но можно быть хорошим 
организаторам и не пользо
ваться любовью окружаю
щих. А  Толю ребята лю
бят. Это я заметила по их 
доброжелательным репли
кам, по тому, как прислу
шиваются они к каждому 
его слову, как стараются

помочь ему в каждом деле. 
Потому-то в его звене все 
активные общественники. 
Сила примера заразительна.

А может, оттого велик 
авторитет Жучени, что все 
он делает с душой, искрен
не желая помочь товарищу, 
если у того что-то не полу
чается? Вед'ь есть хорошая 
русская пословица: долг
платежом красен.

В его голосе не зазвенят 
жесткая нотка и власт
ность. Все в его манере: 
говорить и слушать — рас
полагает и притягивает. 
Внутреннее обаяние, сила 

•притяжения — можно так 
сказать? Наверное, об Ана
толии Жучене — можно.

Он притягивает ребят к 
себе, когда трудится, когда 
рассказывает им эпизоды 
из прочитанной книги (чи
тать он любит и читает 
много), когда готовит к вы
пуску очередной номер 
«Комсомольского прожек
тора» или стенгазеты 
«Строитель».

Чему будет посвящен 
следующий номер газеты, 
над заметкой в которую 
он сегодня сидел полночи?

В начале года коллектив, 
возглавляемый Анатолием 
Жученей, встал на трудо
вую вахту в честь 60-ле
тия ' Ленинского комсомола 
и дал слово — к юбилею 
ВЛКСМ завершить годовое 
задание. В конце сентября 
высокое обязательство было 
выполнено. И сейчас ребя
та трудятся в счет 1979 го
да. Хороший подарок при
готовили комсомольцы к 
этой знаменательной дате.

Все материалы в стенга
зете пойдут под рубрикой: 
«60-летию ВЛКСМ посвя
щается». А  откроет выпуск 
рапорт о новой трудовой 
победе коллектива...

Т. ЛАМОНОВА.

ВО ЗГЛАВЯТ
В Е Т Е Р А Н Ы
НАВСТРЕЧУ
ВСЕСОЮЗНОЙ
ПЕРЕПИСИ
НАСЕЛЕНИЯ

Статистическое управле
ние Томской области про
вело совещание-семинар с 
заместителями инспекто
ров госстатистики по пе
реписи населения и с заве
дующими переписными от
делами, привлеченными на 
зту работу в Бакчарском, 
Зырянском, Перво майском, 
Тегульдетском, Шегарском 
и Чаинском , районах.

Примечательно, что мно
гие райисполкомы на 
должности руководителей 
переписных отделов утвер
дили ветеранов Всесоюзной 
переписи населения. Так, в 
Шегарском районе в ' пе
реписи примут участие 
Петр Степанович Труоачев, 
Владимир Иосифович Ли- 
повка — участники пе
реписи 1959 и 1970 годов, 
Николай Борисович Кадуш- 
кевич — участник перепи
си 1970 года. Из Асина на 
семинар прибыли Анатолий 
Яковлевич Шишкин, Васи
лий Нестерович Чепкасов, 
для которых эта работа 
также знакома.

Участники семинара со 
всей ответственностью от
неслись к изучению мате
риалов переписи. Ведь им 
предстоит обучить десятки 
инструкторов и счетчиков.

Подобные семинары
пройдут еще в г. Томске и 
г. Колпашеве.

Начало учебы не только 
радует. В Кожевниковском 
и Молчановском районах 
начальники РИВС А. М. 
Головенко и В. А. Иванко- 
вич не обеспечил явку на 
семинар своих заместите
лей и заведующих перепис
ными отделами. По их ви
не нарушается график уче
бы. Это недопустимо.

Б. БОРЕЙША, 
старший экономист от
дела переписи населе
ния статуправления

Томской области.

Александр Рыбин работа
ет в Стрежевском управле
нии буровых работ с 1969 
года. Свою трудовую био
графию пачинал помощни
ком бурилыцика в бригаде 
Николая Бурдыки. Теперь 
это опытный специалист, 
ударник коммунистического 
труда. За успехи в соревно
вании награжден знаком 
ЦК ВЛКСМ «Молодой гвар
деец пятилетки», его имя 
занесено в Книгу почета 
управления. А недавно ему 
вручен орден Трудовой Сла
вы III степени.

Несколько месяцев назад 
руководство управления до
верило молодому коммуни
сту возглавить новую 
бригаду.

Фото Н. Петренка.

ВОРОБЬЕВ,
СЫН ВОР

НАШ
СОВРЕМЕННИК

ОБЬЕВЙ
Александр Воробьев, тех

ник-приборист Томского
авиапредприятия, обычно 
приезжал к родителям в 
деревню погостить, и то не 
надолго. Поэтому вещей с 
собой много не брал. Разве 
что портфель с гостинцами 
для матери и младшего 
братика Алешки. А тут 
вдруг заявился с двумя тя
желенными сумками.

— Ты что, насовсем, что 
ли? — Софья Васильевна, 
Сашина мать, даже растеря
лась.

— А почему бы нет? — 
ответил сын вопросом на 
вопрос. Мать не поверила. 
Чтобы прожить два года в 
городе и вернуться в дерев
ню. Нет, тут что-то не лад
но. Да и специальность-то у 
Саши не деревенская — 
авиатор.

— Сынок, а ты не шу
тишь? — не терпелось Со
фье Васильевне. — И кем 
ты думаешь работать?

—: Механизатором! — с 
готовностью ответил Саша. 
— Разве плохо?

— Кто говорит: плохо.
Хорошо. Очень даже хоро
шо! Твой батя вон всю до
рогу баранку крутит. И не 
жалеет.

Вскоре пришел Воробьев- 
старший. Когда Софья Ва
сильевна рассказала ему се
мейную новость, Алексей 
Трифонович не удивился. 
Только' сказал:

— Молодец, сынок!
Для Александра похвала 

отца -— высшая награда. 
Ведь он, Алексей Трифоно
вич Воробьев, — известный 
механизатор области, ком- 

-мунист. Его труд отмечен 
двумя правительственными 
наградами — орденами Ок
тябрьской Революции и 
«Знак Почета».

С детства Саша чтил от
ца. И когда кто-то из дере
венских мальчишек по сво
ей глупости говорил о-нем 
неуважительно, сын лез в 
драку.

Обычно молчаливый, Во- 
робьев-старший был в этот 
вечер особенно оживлен и 
разговорчив, но только пе
ред сном спросил, как же 
Саша надумал вернуться в 
родное село.

...А получилось это так.
Будучи в городе, Алек

сандр встретил знакомого 
парня. Оказалось, что он и 
его товарищи по работе ре

шили переехать в село. Хо
тим, мол, выращивать хлеб 
своими руками. Ну и, по
хоже, манила романтика де
ревенской жизни: охота,
рыбалка и прочее.

«А  почему бы и мне не 
поехать в деревню? — по
думал Александр. — Ведь я 
природный крестьянин»...

И он подал заявление об 
увольнении. Начальник от
дела кадров немало уди
вился: такой перспективный 
специалист — и вдруг 
увольняется. Попробовал 
отговорить. Но Воробьев 
стоял на своем. .

И вот Александр под от
чим кровом. После четы
рехлетней разлуки с дерев
ней она стала ему еще ми
лее, дороже. И почему это 
он, Александр, не захотел 
остаться в Майкове после 
службы в армии? Теперь 
был бы опытным трактори
стом или комбайнером. 
Впрочем, у него уже имеет
ся удостоверение трактори
ста, полученное по оконча
нии средней школы.. Только 
малость подучиться у отца 
— и все в порядке. Воробь- 
ев-старший так и сказал:

— Сперва попаботаешь со 
мной, Сашок. Потом будет 
видно...

На утро же Александр 
пошел к управляющему: 
принимайте на работу. Вни
мательно выслушав Саши- 

• ны доводы, Каличкин ска
зал:

— Ну, что ж, люди нам 
нужны. Тем более такие, 
как ты.

Он имел в виду Сашин 
безотказный характер и 
привязанность к земле, 
унаследованные от отца.

Поначалу Александр по
могал отцу ремонтировать 
технику — силосный ком
байн, пресс-подборщик, 
трактор. Помогал и пригля
дывался, что к чему. И вот 
на полях появились первые 
проталины... Хотелось вдох
нуть полной грудью непов
торимый запах талой зем
ли, проложить первую бо
розду.

Но пахать Александру не 
пришлось. Потом, когда по
дошло время культивации, 
управляющий отделением 
велел ему принимать трак
тор. Сколько было радости 
у парня! Но настоящая ра
дость пришла, когда прочи
тал в районной газете за

метку, в которой сообща
лось, что отец и сын Во
робьевы прокультивировали 
за три дня 96 гектаров паш
ни вместо 78 по норме.

За первой трудовой побе
дой последовали вторая, 
третья...

Бригадир с управляющим 
не нарадовались новому 
трактористу. Радовались и 
Сашины родители.

— Завтра, Сашок, поедем 
сено прессовать. — сказал 
однажды Воробьев-етарший, 
придя от управляющего.

— А сумею ли я? — 
усомнился Александр.

— Научишься!
И действительно, научил

ся. Что ни день — двенад
цать-пятнадцать тонн. Да
же отец, старый механиза
тор, диву давался: откуда у 
парня такая сноровка? Ког
да подсчитали сезонную вы
работку. получилась солид
ная цифра — 270 тонн.

...Незаметно подкралась 
осень — самая горячая по
ра в деревне. Надо хлеб 
убирать, а тут дожди зача
стили.

Михаил Владимирович 
Каличкин, управляющий 
отделением, долго думал, где 
взять недостающего комбай
нера?... «А  что, если поса
дить за штурвал Сашу Во
робьева?». Поедложил — тот 
согласился. Правда, не сра
зу. Сомневался парень: а
вдруг не получится? Был 
бы батя рядом... Но Алек
сей Трифонович тогда уби
рал кукурузу. Поговорил 
Саша с комбайнерами. Те з 
один голос: соглашайся, на
учим!

Комбайнеры охотно ему 
помогали. Работал Алек
сандр не хуже других. За 
сезон намолотил почти 174 
тонны зерна. То есть на 30 
тонн больше задания.

— Вот тебе и новичок!— 
говорили сельчане.

У майковских комбайне
ров закон: управился ей
своей работой — помоги со
седям. И повели они свои 
степные корабли на сарафа- 
новские поля. В голове эс
кадры — молодой комбай
нер, комсомолец Александр 
Воробьев, продолжатель ди
настии хлеборобов Воробье
вых.

И. МАКАРОВ.
с. Молчаново.

Н А  У Д А Р Н Ы Е  
С Т Р О Й К И

ПСКОВ. Хлебом-солью - 
встретили здесь посланцев 
Белоруссии, Туркмении, 
Башкирии и Оренбуржья — 
участников Всесоюзного

ударного комсомольского 
отряда имени 60-летия 
ВЛКСМ, изъявивших жела
ние трудиться на объектах 
Нечерноземья. Молодых эн
тузиастов примут в свои ря
ды коллективы, сооружаю

щие комплекс предприятий 
мелиоративного строительст
ва, Струго-Красненскую ба
зу химических удобрений, 
Порховский сельский строи
тельный комбинат.

(ТАСС).

Р О С Т  О Б Я З Ы В А Е Т
Ровно год назад вышло 

постановление Совета 'Ми
нистров СССР «О мерах по 
дальнейшему развитию жи
лищного строительства в 
г. Томске и Томской обла
сти». Оно мобилизовало на

З А М Е Т К И

Т О М С К О Г О

С С Е С С И И  

Г О Р С О В Е Т А

суды за это время рассмот
рели всего восемь дел.

900 человеко-дней потеря
но «с разрешения админи
страции» — это треть всех 
потерь рабочего времени. И 
на этот момент следует об
ратить серьезное внимание 
руководству и обществен
ным организациям комбина
та. Ведь когда-то именно 
ДСК был инициатором дви
жения «Рабочей минуте — 
строгий счет».

— Состояние дисциплины 
труда должно стать одним 
из важнейших показателей 
при подведении итогов со
циалистического соревнова
ния, — сказал депутат В. А. 
Тропин, председатель Со
ветского райисполкома. — 
Все это понимают, но на 
практике мирятся с недо
статками.

Руководители домострои
тельного комбината охотно 
ссылаются на низкую ква
лификацию рабочих. В то 
же время закрепить квали
фицированные кадры там, 
где велика доля непроиз
водительного труда, очень 
трудно. Вообще ручной 
труд при панельном домо
строении должен быть све
ден до минимума. Коэффи
циент сборности на комби
нате составляет 97 процен
тов, однако доля ручного 
труда в целом по предприя
тию превышает пятую 
часть, а на отдельных уча
стках — значительно более 
того. Именно здесь заложе
ны подлинные резервы ро
ста.

О КАЧЕСТВЕ 
ПРОДУКЦИИ и 

КАЧЕСТВЕ 
СПЕЦИАЛИСТОВ

До сих пор на комбинате 
допускаются серьезные про
счеты при подборе и рас
становке руководящих кад

ров, в деле их воспитания. 
Например, на заводе 
КПД девять ■ начальни
ков цехов и среди них 
ни одного специалиста 
по производству сборно
го железобетона. Из двух
сот тридцати инженерно- 
технических работников 
ДСК тридцать — практики. 
Напротив, известны случаи, 
когда инженеры трудятся 
на рабочих должностях и 
зачастую не в основном да
же, а на вспомогательном 
производстве.

Или, скажем, рост рабо
чей квалификации. В этом 
году коллектив ДСК полу
чил хорошее молодое попол
нение — около трехсот ра
бочих. Большинство из них 
получает профессии в ГПТУ 
либо непосредственно в хо
де производственного про
цесса. Но как бы хорошо 
ни работали училища или 
учебные комбинаты, основ
ное рабочее образование да
ется непосредственно на 
стройплощадке. И здесь 
чрезвычайно велика роль 
наставника, старшего това
рища. Но о каком движе
нии наставничества можно 
говорить, если этой почет
ной работой с молодежью 
занимаются сегодня лишь 
28 человек?

Далеко не в полную силу 
работает административно
управленческий аппарат 
ДСК. Это признал с трибу
ны Е. А. Калугин. Зачастую 
отделы комбината не знают 
положения дел на строи
тельной площадке; их дея
тельность слабо отражается 
на основном производстве. 
Многие работники аппарата 
редко бывают в коллекти
вах строительных управле
ний, в бригадах.

Еще год назад строители 
ДСК успешно накапливали 
опыт деятельности в составе 
хозрасчетного технологиче
ского потока. С начала этого 
года внимание к потоку ос-' 
лабло, и в общей текучке 
дел он прекратил свое су
ществование. А ведь кроме 
значительного роста произ
водительности труда, поток 
обеспечивает еще и серьез
ный дополнительный кон-

активную деятельность не 
только коллективы строите
лей, но и широкие слои об
щественности. Отражением 
этого стала, в частности, VI 
сессия Томского городского 
Совета народных депута
тов, рассмотревшая вопрос 
о работе коллектива домо
строительного комбината в 
свете этого постановления.

140 тысяч • квадратных 
метров жилья должен вве
сти ДСК в этом году. В ос
нове резкого роста объемов ' 
— реконструкция завода 
крупнопанельного домостро- ( 
ения, направленная на ( 
увеличение мощности пред
приятия до 163 тысяч квад
ратных метров в этом году 
и до 300 тысяч — в первом 
году следующей пятилетки. 
На эти цели уже затрачено 
13 миллионов рублей. И 
многое из намеченной про
граммы сделано.

Однако сегодняшние ре
зультаты далеки еще от же
лаемого. План девяти меся
цев по строительно-мон
тажным работам выполнен 
комбинатом собственными 
силами . ■ на четыре пятых, 
гю генподряду — на 84,4 
процента. График поточного 
строительства не выдержи
вается. За те же три квар
тала введено в эксплуата
цию чуть более трети годо
вого задания — 47.700 квад
ратных метров жилья.

Сопоставление сроков, ос
тавшихся до конца года, \ и 
объемов, которые необходи
мо произвести комбинату 
для выполнения годовой 
программы, показывает, что 
обстановка для ДСК сегодня 
сложна как никогда. В этих 
условиях недопустимо само
успокоение. Тем, кто ответ
ствен за выход комбината 
на проектную мощность, не
обходимо видеть слабые 
звенья всего домостроитель
ного процесса, чтобы соот
ветственно концентрировать 
на них внимание, силы и

ресурсы.' Об этом шел дело
вой, заинтересованный раз
говор на сессии горсовета.

ЗВЕНЬЯ ОДНОЙ 
ЦЕПИ

— В чем дело, почему 
коллектив комбината не 
справился с выполнением 
государственного плана? — 
этот вопрос задал началь
ник ДСК, депутат Е. А. Ка
лугин и сам же на него 
ответил:

— Основные причины — 
низкая ответственность не
посредственных исполните
лей, недостаточный конт
роль их деятельности, труд
ности материально-техниче
ского снабжения.

В этом году не удалось 
обеспечить снижения ава
рийности на заводе КПД — 
только из-за этого недодано 
около четырех тысяч куби
ческих метров сборного же
лезобетона.

Эти же причины плюс от
сутствие надлежащей техно
логической дисциплины по
влекли за собой выпуск 
большого количества брако
ванной продукции: 1.700 ку
бометров! А всего завод за 
девять месяцев недодал на 
стройплощадки девять ты
сяч кубов сборного железо
бетона.

Судя по всему, руководст
во ДСК достаточно самокри
тично оценивает собствен
ную деятельность. Но дума
ется все же, что причины 
недостатков в деятельности 
комбината следует искать 
глубже.

Вот, скажем, трудовая 
дисциплина — источник не
использованных внутренних 
резервов. 1.300 человеко
дней составили прогулы с 
начала года, а в медвытр!з- 
вителе побывало 83 челове
ка. Это значительно больше, 
нежели в минувшем году. В 
то же время товарищеские

троль качества. Сейчас важ
но восстановить хозрас
четные отношения, поста
вить их на подлинно дело
вую основу.

Ч Т О Б Ы  С Д Е Л А Т Ь  
Ш А Г  В П Е Р Е Д

Этим сегодня озабочено 
руководство ДСК. Та армия 
помощников, что пришла на 
комбинат в сентябре по ре
шению горкома КПСС и 
горисполкома, то молодое 
пополнение, что получил 
коллектив за последние два- 
три месяца, в значительной 
степени решают кадровую 
проблем}'. Значительно луч
ше стали сотрудничать с 
домостроителями и томские 
заводы. Все эти количест
венные факторы неизбежно 
предвещают качественный 
сдвиг.

То, что сделано с начала 
этого года, можно назвать 
продвижением вперед лишь 
в первом ‘ приближении. 
Коллективу по сути дела 
еще предстоит этот шаг. И 
того требуют перспективы 
роста. Чтобы обеспечить 
нормальное, бесперебойное 
и качественное сооруже
ние жилья, планирует
ся организация четырех 
строительных потоков на 
хозрасчетной основе. Каж
дый такой поток будет чет
ко специализирован на оп
ределенной технологии стро
ительства домов конкрет
ных серий.

Разработаны и готовятся к 
внедрению новые отделоч
ные материалы, применение 
которых повысит качество 
жилья. Решен вопрос ма
лой механизации: создан
специализированный уча
сток. Для повышения уров
ня механизации отделоч
ных работ организуется 
комплекс мастерских на ба
зе УПТК.

Особое внимание будет об
ращено на социальные во
просы, решение которых 
поможет закрепить кадры. 
Уже сейчас практически 
нет проблемы с детскцми 
садами для детей работни
ков ДСК. Улучшилось поло
жение с квартирами. Пла
нируется В ближайшие два 
года окончательно решить 
жилищный вопрос.

Все зто реальность сего
дняшнего и завтрашнего

дня. Но трудности роста так 
просто не преодолеть. И со
вершенно правильно сказал 
на сессии депутат горсовета, 
формовщик завода крупно
панельного домостроения
В. Г. Бурученко:

— Мы должны стать по- 
настоящему индустриаль
ным производством. Только 
тогда производственные от
ношения смогут обеспечить 
планомерный и быстрый 
рост предприятия. И каж
дый из нас обязан принять 
участие в этом процессе ин
дустриализации. •* * *

Мы остановились здесь на 
нескольких ключевых про
блемах роста панельного до
мостроения в Томске и об
ласти. Проблемы эти носят 
«внутренний» характер, ка
саются непосредственно кол
лектива ДСК. Но есть еще 
масса нерешенных вопросов, 
решить которые сам кол
лектив не в состоянии.

‘ Здесь нужна большая по
мощь со стороны партийных 
и советских организаций 
города, предприятий, инсти
тутов. И об этом тоже шел 
разговор на сессии.

До сих пор не проявляет 
нужной активности в рекон
струкции завода КПД тер
риториальное управление 
строительства (Г. Ф. Му
равьев, Б. А. Мальцев). Ин
ститут Томскгражданпроект 
не осуществляет авторского 
контроля за реализацией 
проектных решений (дирек
тор К. А. Дернин). Испол
ком горсовета, укс и архи
тектурно-планировочное уп
равление горисполкома не 
проявляют должной требо
вательности по отношению 
к ДСК, заинтересованности 
в его росте. Слабо коорди
нируется деятельность суб

подрядных организаций
комбината. Не внедряется 
«орловская непрерывка»...
Этот список можно было бы 
продолжить.

Сессия городского Совета 
приняла решение, обязыва
ющее все организации, при
частные к проблемам ДСК, 
и их руководителей, обеспе
чить все необходимое для 
выполнения главной зада
чи: ввода в этом году 140 
тысяч квадратных метров 
жилья.

Верится, что, несмотря на 
все трудности, эта цель бу
дет достигнута так же, как 
будет обеспечен дальнейший 
планомерный рост панель
ного домостроения.

Б. БУСЛАЕВ.
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Т о в а р ы 

для народа

•17 октября 1978 года ■ КРАСНОЕ ЗН А М Я;

ЦЕХ... НА П 0 Б Е Г У Ш К А Х 1 е
— У вас можно приобре

сти сувениры из бересты? 
— спросила я как-то у про
давщицы магазина «Подар
ки»,

Та удивленно подняла 
брови:

— Что вы! Их у нас ни
когда не бывает.

Это же самое сказали мне 
почти во всех томских ма
газинах и в универмаге 
«Сибирь» города Асина. Хо
тя именно в Асине надея
лась услышать: «Временно
нет, но скоро поступят». 
Вместо этого — тоже недо
уменно:

— Откуда такие красивые 
вещи появятся у нас?

Откуда? Вопрос сущест
венный. Но ответ на него 
может быть вполне кон
кретным: да прямо с Аси- 
новского лесопромышленно
го комбината. Там сущест
вует специальный цех, где 
изготовляют берестяные
шкатулки с ажурной резь
бой, туеса с разнообразным 
сибирским орнаментом и 
расписные коробочки...

Идея бь'1ла сногсшибатель
ной —  возродить коренное 
для  нашей области неповтори
мое искусство.  Подал ее том
ский живописец Г. М. Лама- 
нов. который, путешествуя по 
северу области, заинтересо
вался фактически исчезаю
щим из жизни берестяным ис
кусством хантов, издавна на
селяющих томскую землю.

Сначала Асиновсний лесо
промышленный комбинат пре
следовал только эту идею, а 
потом появилась и другая: со
здать массовое производство 
берестяных изделий.

Так  на номбинате в конце 
1975 года открылся новый 
цех —  экспериментально-ху
дожественный к у ль ту р н о -б ы 
тового назначения. Н ачальни
ком цеха стал И. В. Данкевич, 
сто ля р  по профессии, кото
рый когда-то увлекался резь
бой по дереву.

В цехе домостроения под 
новый Цех отвели помещение. 
Сформировался ш та т  из 30 
человек. Кроме сувениров, цех 
должен был заниматься офор
млением комнатных интерье
ров. Для этой операции 
привезли специальное обору
дование: ланоналивную  маши
ну. пресс, различные станин.

В небольшой комнате, отго
роженной деревянным щитом 
от основного помещения, пять 
девушек под руководством х у 
дожника В. П. Гуж кна при ня
ли сь за изготовление сувени
ров. Первые ш катулни  вызва

ли на комбинате всеобщее 
восхищение. Еще бы. четкий 
национальный орнамент на 
темно-коричневом фоне прида
вал берестяным поделкам ста
ринную  сказочность.  Они на
поминали изделия давних ма
стеров, но в то же время вы
глядели такими новыми и яр
кими.

Это был даже не цех, а ско
рее, участок, которому пред
стояло впоследствии вырасти 
в самостоятельный цех. Пред
полагалось выпускать про
ду кци ю  на 100 тысяч рублей 
в год. Здесь ставился экспе
римент: можно ли .  в у сло ви 
ях комбината развивать народ
ные художественные промыс
лы? Сразу же в первый год 
выяснилось, что можно. План 
почти в ы полнили.  Около 70 
.тысяч рублей п олучил новый 
цех за художественную  о т
д е лку  зданий. Кроме этого, х у 
дож ники цеха оф ормляли на
гляд н ую  агитацию  на комби
нате. Берестяных сувениров 
сделали более 300 ш ту к .  Из 
них одну партию продали 
томскому кондитерскому мага
зину  «Белочна».  Др уги е  разо
ш ли сь ка подарки рабочим 
комбината по случаю различ
ных торжеств.

Итак, все было за то, что
бы дальше развивать энспе_- 
риментально -худ о ж е стве н н ы й  
цех. Были люди, увлеченные 
этим делом, был руководитель, 
способный организовать рабо
т у  в цехе, были заказчики...

Что стало с этим цехом 
теперь? Почему его продук
ция не появляется в мага
зинах?

В экспериментально-худо
жественном цехе мне сразу 
же бросается в глаза не
уютность помещения. По 
грязным, давно небеленным 
стенам — разводы от дожДя. 
На каменном полу лужи. 
Даже не подумаешь, что 
здесь могут творить красо
ту. Сувенирная комната за
бита бумагой, плакатами. 
Трое парней мастерят что- 
то из досок.

— Дачные домики дела
ем, — объяснили они мне. 
— Специальный заказ.

В угловой комнате ху
дожник Илья Еулысо тща
тельно разглаживает утю
гом бумагу. На мой вопрос, 
чем цех занимается, он от
ветил:

— Вот уже два года —все 
по мелочам. Ничего серьез
ного. Сувенирное производ
ство с 1976 года заглохло. 
Интерьеры — тоже в прош
лом. Материалов нет, делать

нечем. Даже красок масля
ных нет, одна половая,

Бывший начальник экспе
риментально - художествен
ного И. В. Данкевич воз
главляет теперь другой цех 
— домостроительный. Там я 
его и нашла.

— В художественном я с 
1976 года не работаю, — 
сказал он, — и о его дея
тельности мало что знаю. 
Нет, я не ушел, меня пере
вели сначала в цех лесопи
ления, потом в РСУ, теперь 
вот сюда. Начальству вид
нее, конечно...

В его голосе мне послы
шалась невысказанная оби
да. Действительно, потом 
выяснилось, что каждое 
упоминание о художествен
ном цехе у Ивана Владими
ровича отзывается болью в 
душе.

— Такое дело стоящее бы
ло. А вот заглохло.

И не так уж несведущ в 
делах своего бывшего цеха 
Иван Владимирович. Ведь 
художественный цех, мож
но сказать, находится «на 
квартире» у домостроитель
ного и существует за счет 
его себестоимости. Такой 
иждивенец порядком ему 
надоел. Продукции нет, а 
шума много. Фининспекто
ра цепляются: за что вы
плачивается заработная пла
та 17 человекам? Кстати, из 
старых осталось всего ше
стеро. Действительно, за 
что? С оформлением на
глядной агитации справля
ются трое-четверо. А ос
тальные? А остальных по
сылают туда, где не хвата
ет рабочих рук. Иногда по
ступает заказ (как вот эти 
дачные домики). Вообще-то 
заказов могло быть много, 
только выполнять их нечем. 
Ни шпона, ни древесностру
жечных плит, одни доски, а 
ими красиво не оформишь 
комнаты.

Наверное, поэтому выпол
ненные этим цехом работы 
не фиксировались ни в 
бухгалтерии, ни в плановом 
отделе. Там недоумевают: 
куда записывать небольшие 
объемы? За счет кого спи
сывать затраты? Ведь цех 
то существует, то нет. Во

семь раз менялось его на
звание: цех, участок, отде
ление, мастерская...

— Основная причина в 
том, — сказал заместитель 
директора комбината по 
производству П. С. Федоров, 
— что объединение Том- 
леспром не снабжает нас 
материалами. Пишешь заяв
ки, а толку никакого. Пред
лагают березовый шпон, а 
зачем он нам?

В приказе объединения 
Томлеспром от 23 апреля 
1976 года (и в более пЪзд- 
них приказах) оговорено, 
что отдел снабжения объе
динения (начальник Д. М. 
Шахновский) обеспечит но
вый цех необходимым, а 
отдел деревообработки про
следит за исполнением это
го приказа. Но, как видно, 
все это осталось на бума
ге.

Конечно, отсутствие мате
риалов — важная причина 
распада художественного 
цеха, но отнюдь не единст
венная и -не основная. Здесь 
комплекс проблем. Нужны 
специалисты (можно гото
вить их прямо в цехе), хо
роший руководитель (на
чальник В. П. Гужин — 
способный художник, но 
никак не организатор), нуж
ны, наконец, конкретный 
план, свое помещение. Но 
на комбинате развивают 
теперь идею «ненужности» 
цеха. П. С. Федоров так и 
сказал:

— Это производство невы
годное для комбината.

Невыгодное — этим и оп
ределялось всегда отноше
ние к новому цеху. Раз не 
дает больших доходов, не
зачем его и развивать. От
сюда и равнодушие к снаб
жению художественного це
ха, к людям, работающим 
там. А ведь здесь в основ
ном молодежь, ей постоянно 
надо чувствовать свою не
обходимость. На комбинате 
же ее убеждают в обратном.

Если в других цехах каж
дый имеет конкретное зада
ние, то тут ты на побегуш
ках, в любой момент тебя 
могут перекинуть в другой 
цех. А еще хуже — будешь 
сидеть без дела. Некоторые,

возможно, скажут: беды нет, 
ведь все равно на окладе. 
Но ребятам из художест
венного не все равно.

— ЕУидите вот эти 13 ящи
ков с берестой, — возму
щается столяр Владимир 
Кошеваров.—Мы за ней по- 
тййге ползали. Комары, ду
хота, грязь. Директор обе
щал поставить на ноги наш 
цех. Вот и наготовили мы 
бересты, а зря, наверное.

Позже генеральный ди
ректор комбината П. В. 
Петлин скажет мне:

'— Кто им мешает делать 
сувениры? Сами не хотят.

А как тут можно хотеть, 
если на складе 25 берестя
ных шкатулок лежат с 1976 
года. Стоит только покрыть, 
лаком, и в магазинах за 
милую душу расхватают.

— Продукция будет, — 
уверяют в один голос П. В. 
Петлин и начальник отдела 
лесопиления и деревообра
ботки объединения А, П.

. Коковин.
Хотелось бы верить, что 

за этим обещанием последу
ет конкретная помощь экс
периментально - художест
венному цеху. И тогда на
конец-то эксперимент, удав
шийся в первый год, вопло
тится в настоящее и нуж
ное дело. А йока...

Из цеха увольняется че
ловек, который когда-то 
разработал образцы бере
стяных сувениров, — ху
дожник В. П. Гужин. Ухо
дит в Томское многоотрас
левое экспериментально
производственное объедине
ние художественных про- 
мыслов. Этим объединением 
в Асине организуется уча
сток по изготовлению изде
лий из бересты.

—1 На новом месте, — по
ведал мне В. П. Гужин, — 
хочу доказать, насколько 
выгодное и нужное . людям 
дело — производство бере
стяных сувениров. Ведь бе
реста — дешевый матери
ал, и инструменты требуют
ся несложные — шило, 
ножницы да скальпель.

Т. БУРКОВА.
г. Асино.

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ
Ю Б И Л Е Й  

БЕЗ ПОЗДРАВЛЕНИЙ
Пишу в газету впервые, 

а рассказать хочу о случае, 
который не дает мне покоя.

23-летней женщиной в 
августе 1948 года пришла 
на работу в Томский поли
технический институт моя 
мама --  Зоя Ксенофонтовна 
Сухушина. Устроилась хо
зяйкой общежития. Она 
вставала засветло и топила 
печки и титаны для того, 
чтобы студенты могли по
пить утром горячий чай (об
щежитие было деревянным, 
неблагоустроенным).

Через некоторое время 
маме предложили , долж
ность коменданта. Скром
ную и невысоко оплачивае
мую. И вот позади 30 лет 
труда в одном коллективе и 
фактически на одной дол
жности. 30 лет жизни, тес
но связанной с судьбами 
многих людей. Бывшие сту
денты стали доцентами и 
профессорами. Изменились 
и условия работы. Сейчас 
мама работает комендантом 
общежития по проспекту 
им. Кирова, 56-6. Появился 
у нее профессиональный 
опыт общения с молодежью, 
опыт воспитателя. И вот че
рез полтора года — пенсия. 
В трудовой книжке одни 
благодарности. В 1970 году 
мама была награждена ме
далью «ЗА доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина».

24 августа — день своего 
юбилея — ждала, как 
праздника. В часы отдыха с 
грустью вспоминала ушед
шие годы, трудности и радо
сти. Конечно же, админи
страция и профбюро знали 
об этой дате.

И что же? Поздравлений 
никто не слышал. Потому 
что их никто и не произно
сил. Администрация и 
профбюро не посчитали 
нужным поднять хотя бы 
телефонную трубку и поз
дравить человека или под

писать открытку (здесь, ко
нечно, масса вариантов).

В отделе студенческих 
общежитий по четвергам 
проводятся планерки для 
всех комендантов. А 24 ав
густа как раз был четверг. 
Какой прекрасный случай 
поздравить пожилую жен
щину! Но, увы... День про
шел буднично. Остался 
только горький осадок. Ведь 
не лавров и богатых подно
шений ждала она, а только 
признания своего труда, и 
именно в этот юбилейный 
день. '

Необычный, по-моему,
случай. Непривычный с 
этической точки зрения. Я 
не знаю, чем руководство
вались администрация и 
профбюро, оставив без вни
мания своего работника, но 
мне кажется, здесь налицо 
недопонимание факта, как 
такового. Разве пример мно
голетней работы человека 
на одном производстве ' не 
имеет воспитательного зна
чения для молодых? А чего 
же ждать тем, у кого юби
лей через два-три года? 
Меняются настроение и от
ношение к работе, а затем 
Появляется и термин 
«неблагодарная работа».

Хочу добавить в заклю
чение, что прежде чем на
писать это письмо, 15 сен
тября была в месткоме 
ТПИ. Я спросила только об 
одном: как могло случить
ся, что наше профбюро обо
шло вниманием такую дату 
в жизни человека? Вопрос, 
конечно, щепетильный, по
тому что я — дочь и вроде 
как прошу за маму. Но я 
считаю этот вопрос принци
пиальным, ведь речь идет 
об установке, о принципах 
руководства, наконец. Или 
мы не чтим ветеранов? От
вета я тогда не услышала.

В. БУРАКОВА,
заведующая сектором
научно-технической биб

лиотеки ТПИ.

Растет комплекс под Оренбургом
Принята в эксплуатацию 

первая технологическая нит
ка третьей очереди Орен
бургского газового комплек
са. Ее мощность пять мил
лиардов кубометров газа в 
год.

На месторождении соору
жены установки комплекс
ной подготовки газа, где 
сырье разделяют на сухой 
газ и конденсат, которые по 
трубопроводам поступают 
на перерабатывающий за
вод. Через реку Урал эти 
магистрали проложены не

по дну реки, а по воздушно
му переходу. Семь мощных 
опор подняли трубы выше 
максимального уровня ве
сеннего паводка. Значитель
но^ усилены агрегаты пере
рабатывающего завода, и 
теперь все ценные сероор
ганические соединения бу
дут полностью отделяться.

Все мощности новой оче
реди комплекса намечено 
освоить полностью в четвер
том квартале.

Б. ШИРЯЕВ, 
корр, ТАСС.

Оренбург,

Г " " "

На строительстве третьей 
очереди Оренбургского га
зоперерабатывающего заво
да (ОГПЗ) магистрального 
газопровода «Союз» — пред
пусковой период. Ежедневно 
в штаб стройки, которую 
совместно с советскими спе
циалистами осуществляют 
представители стран СЭВ, 
поступают рапорты о за

вершении важных работ, о 
готовности узлов и объек
тов. Рядом с монтажниками 
и строителями здесь . работа
ют эксплуатационники. Их 
непосредственное участие в 
монтаже сложнейшего обо
рудования гарантирует бы
строе освоение производст
венных мощностей пусково
го объекта. Уже завершены

работы на установке очист
ки и осушки газа 370-1.

Коллектив ударной строй
ки делает все для того, что
бы страны—члены, СЭВ до-1 
срочно получили оренбург
ское голубое топливо.

НА СНИМКЕ: установка
очистки и осушки газа 
ОГПЗ.

Фото А. Семехина.
(Фотохроника ТАСС).

В Н И М А Н И Е :  И Н Т Е Р Е С Н Ы Й  О П Ы Т

З а к а з ы  в ы п о л н я е т  
«Сельавтотранс»

Межколхозное автотранс
портное объединение суще
ствует в Вохомском районе 
Костромской области два 
года. Срок вполне доста
точный, чтобы проверить 
его жизнеспособность, про
анализировать экономиче
ские выгоды, полученные 
колхозами от услуг такого 
хозяйства. Цифры доказы
вают целесообразность со
здания подобных предприя
тий.

В колхозах района сейчас 
насчитывается по 10—15 
грузовых автомашин. Мак
симально используются они 
только в период сельскохо
зяйственных кампаний. 
Экономисты подсчитали, 
что в Вохомском районе 
только треть общего пробе
га колхозных автомашин 
проходит с полной загруз
кой.

А что, если часть этих 
грузовиков собрать в еди
ный «кулак» — межколхоз
ное объединение? На пае
вые взносы хозяйств вы
строить современную произ
водственную базу — гаражи, 
мастерские, завести штат 
квалифицированных шофе

ров, ремонтников и, поста-. 
вив дело на хозрасчет, об
служивать те же колхозы 
централизованным поряд
ком? Этот вопрос по ини
циативе Вохомского райко
ма партии был поставлен 
на обсуждение районного 
совета колхозов.

Вскоре все убедились, что 
межколхозный «Сельавто
транс» — дело стоящее, вы
годное, приносящее хозяй
ствам прибыль. Предполо
жим, потребовалось колхозу 
имени Ленина подвезти к 
строящемуся животноводче
скому комплексу сборный 
железобетон. Звонок по те
лефону начальнику авто
транспортного объединения: 
просим на завтра 12 машин. 
Ответ: ваша заявка приня
та. Впрочем, ответ может 
быть иным, если груз не 
спешный, но также по со
гласованию с хозяйством. 
Объединение (не в ущерб 
колхозам-пайщикам) выпол
няет заказы других район
ных организаций. Получен
ные деньги идут на расши
рение промбазы, на приобре
тение запчастей и прочие 
текущие нужды Сельавто-

транеа. Значительная часть 
прибылей в конце года рас
пределяется между колхо- 
зами-пайщиками.

Начальник автотранспорт
ного объединения А. И. Фа- 
тиев рассказывает:

— Кроме автомашин, сей
час мы располагаем пере
данными из колхозов буль
дозерами, экскаваторами, 
прочей специальной техни
кой. Там она значительную 
часть времени простаивала. 
А  у нас постоянно в дейст
вии: по согласованному с 
колхозами графику выпол
няем работы то в одном, то 
в другом хозяйстве, помо
гаем благоустраивать рай
онный центр.

Пробег машины Сельав- 
тотранса с грузом вдвое 
больше, нежели было в 
колхозах. Стоимость тонно- 
километра — 10,3 копейки 
против 15,6 копейки в кол
хозах. Вывод: в деле меж
хозяйственной кооперации 
на селе подобные автотран
спортные объединения — 
далеко не лишнее звено.

#. ПАШИН, 
корр. ТАСС.

пос. Вохма,
Костромская область.

е  поя тб  я ь I Т А С  С  и А  П Н  с а д  Б щают

В Е Р Н О С Т Ь  П Р И Н Ц И П А М  
И А Р К С Н З Н Й - Л Е Н И Н И З М А
НЬЮ-ЙОРК. С призывом борьбе за социальный про- Локаций Кампучии. Они 

к дальнейшему сплочению гресс, демократию, мир и выразили чувства горячей 
рядов всех марксистско-ле- социализм. солидарности с Патриотиче-

укрепле- Компартии США и Индии ским фронтом Зимоаове, с 
отметили настоятельную не-- Народной- организацией
обходимость оказания все
мерной поддержки борьбе 
за утверждение принципов 
мирного сосуществования, 
расширение и углубление 
процесса разрядки, прекра
щение гонки вооружений.

нинских партии 
нйю уз пролетарского ин
тернационализма, братства 
с Советским Союзом, всем 
содружеством социалистиче
ских государств выступили 
коммунистические партии 
США и Индии. Этот при
зыв содержится в опубли
кованном газетой «Дейли 
уорлд» совместном заявле
нии о результатах встречи в 
Нью-Йорке представителей 
руководства коммунистиче
ских партий США и Индии. 
Это был первый приезд ин
дийских коммунистов в 
США. Делегацию Компар

Юго-Западной Африки
(СВАПО) и Африканским 
национальным конгрессом 
Южной Африки в их борь
бе за освобождение угнетен
ных масс трудящихся Юга 
Африки от цепей .апартеи-

Обе партии призвали и да, расизма, колониализма
впредь высоко держать по
бедоносное знамя марксиз
ма-ленинизма и пролетар
ского интернационализма.

Компартии США и Индии, 
указывается в совместном 
заявлении, осуждают преда
тельскую . политику нынеш-

тии США возглавлял ее На- него руководства Пекина, 
циональный Председатель вступившего в сговор с си- 
Г Уинстон, делегацию КПИ лами империализма, на- 
—член ЦИК, секретарь На- правленный против дела 
ционального совета КПИ мира.
Б. Гупта

Несмотря на существен
ные различия во внутри
политической обстановке,

Обе партии заявили о 
братской солидарности с ге
роическим народом Вьетна
ма, который вновь отстаива-

существующей в двух стра- ет свою свободу и независи-
нах, обе. партии подчеркну
ли общность стоящих перед 
ними кардинальных задач в

мость перед лицом преда
тельской политики со сторо
ны Пекина и военных про-

и неоколониализма.
Выразив твердую под

держку борьбе Организации 
освобождения Палестины 
(ООП) за достижение под
линного урегулирования 
ближневосточного конфлик
та, обе партии призвали к 
обеспечению законных прав 
арабского народа Палести
ны, включая его право на 
создание независимого го
сударства.

Компартии Индии и США 
приветствовали мужествен
ное восстание народа Ни
карагуа против диктатуры 
Сомосы, открывшее новый 
этап в процессе революци
онной борьбы народов Ла
тинской Америки.

Решения  пленума
РАБАТ. В марокканском 

городе Касабланка состоял
ся пленум Центрального 
Комитета Партии прогресса 
и социализма Марокко. Уча
стники пленума обсудили 
положение в стране и зада
чи, стоящие перед партией.

На пленуме, с , докладом 
выступил генеральный сек
ретарь ППС Али Ята. Он 
отметил, что в настЬящее 
время страна переживает 
глубокий экономический
спад, вызванный всеобщим

кризисом мировой системы 
капитализма. Докладчик 
призвал все национальные 
патриотические силы стра
ны к объединению для 
борьбы за независимую 
экономическую политику 
Марокко и достижение под
линной экономической не
зависимости.

Большое внимание в до
кладе уделено общей обста
новке в Магрибе в связи с 
конфликтом из-за Западной 
Сахары. Генеральный сек

ретарь ППС предложил в 
этой связи подписать меж
ду заинтересованными стра
нами соглашение об уваже
нии суверенитета и терри
ториальной целостности
друг друга и неприменении 
силы в межгосударствен
ных отношениях.

На пленуме было приня
то решение торжественно 
отметить 35-ю годовщину 
со дня создания партии. С 
этой целью намечено из
дать специальную брошюру, 
посвященную знаменатель
ной дате, а также провести 
широкую кампанию по во
влечению в партию новых 
членов.

В ы с т а в к а  
в болгарском 
г о р о д е

СОФИЯ. Советская вы
ставка «Сибирь и наука» 
открылась в Пловдиве. 
Тысячи жителей города 
присутствовали на ее 
торжественном откры
тии. В течение двад
цати дней пловдивча- 
не. и гости , города смо
гут ознакомиться с мно
госторонней деятельно
стью Сибирского отделе
ния АН СССР в области 
фундаментальных иссле
дований, физики, химии, 
математики, с бытом и 
культурой сибиряков.

Одновременно с вы
ставкой в Пловдиве нача
лись Дни советской нау
ки, во время которых 
видные советские ученые 
и специалисты выступят 
перед болгарскими колле
гами из Пловдивского и 
соседних округов * с до
кладами по различным 
научным проблемам.

ДЛЯ РУМЫНСКИХ 
СТРОИТЕЛЕЙ

БУХАРЕСТ. На круп
нейшем в Румынии заво
де грузовых машин и 
тракторов в г. Брашове 
начато серийное произ
водство нового колесного 
трактора мощностью 
360 л. с. Машина предна
значена для использова
ния на различных строй
ках. При ее создании уч
тены все последние до
стижения в отечествен
ном и зарубежном трак
торостроении.

И Н Т Е Р В Ь Ю  

П Р Е З И Д Е Н Т А  С Ш А
ВАШИНГТОН, 16 октября. 

Президент США Дж. Кар
тер дал интервью группе 
редакторов местных газет, в 
котором, в частности, за
тронул ближневосточную 
проблему и проходящие 
сейчас в , Вашингтоне трех
сторонние сепаратные пере
говоры. Президент признал, 
что выработанные недавно 
в Кэмц-Дэвиде под патрона
жем США египетско-изра
ильские соглашения вызва
ли широкие протесты в 
арабских странах, которые, 
как известно, встревожены 
тем, что сепаратный договор 
между Египтом и Израилем 
нанесет ущерб их интере
сам. Однако он не только 
высказался за скорейшее 
заключение такой сделки, 
но и подчеркнул, что готов 
лично оказать содействие в 
преодолении расхождений 
между сторонами «в любой 
момент дня или ночи».

США хотели бы, чтобы 
«все одобрили соглашения 
Кэмп-Дэвида без каких-ли
бо оговорок», сказал прези
дент, отметив, что Вашинг
тон «не отказался от на
дежды» подключить ^ ним 
другие арабские государст
ва, в частности, Иорданию и 
Саудовскую Аравию. Он 
подчеркнул, что США' рас
сматривают заключение 
египетско-израильского до
говора как фактор, который 
склонит другие арабские 
страны к пути сепаратных 
сделок.

Говоря об африканской 
политике Вашингтона, пре
зидент по сути дела не ос

тавил сомнении в том, что 
целью Запада остается на
вязать свой план «урегули
рования» на Юге Африки, 
который увековечил бы 
там колониально-расистские 
порядки. В связи с пере
говорами в ЮАР, государст
венного секретаря США 
С. Вэнса, министров иност
ранных дел Канады, Англии 
и ФРГ Дж. Картер заявил, 
что, как он надеется,. они 
сумеют убедить южноафри
канский рел-сим «пойти нам 
навстречу» в решении воп
росов Намибии и Родезии.

Президент сказал далее, 
что находящийся сейчас с 
визитом в США премьер 
расистского режима Родезии 
Я. Смит имел обстоятельные 
беседы с государственным 
секретарем С. Вэнсом и 
другими американскими 
официальными деятелями.

Этот визит, еще раз разо
блачивший политику под
держки Вашингтоном ра
систского режима, вызвал, 
как уже сообщалось, широ
кие протесты общественно
сти в США и во всем мире.

Коснувшись экономиче
ских трудностей Соединен-, 
ных Штатов, Дж. Картер 
подчеркнул, что во внутри
политическом плане для 
него «главный предмет оза
боченности представляет то, 
как подчинить контролю 
инфляцию». Ее темпы, как 
известно, составляют сейчас 
около 10 процентов в год, 
что вызывает, беспокойство 
широких слоев американ
ского населения.

В мире бесправия и репрессий
ДУБЛИН. Ежегодное чис

ло грубых нарушений прав 
человека в Северной Ир
ландии значительно больше, 
чем в любой стране мира, 
если не считать диктатор
ских репрессивных режи
мов, заявил священник из 

В графства Арма (Северная 
■ Ирландия) Меррей. Как со

общает газета «Айриш 
тайме», он призвал предста
вителей демократической 
общественности' посетить 
гетто в Северной Ирландии 
и на месте убедиться с ус
ловиями, в которых нахо
дятся там в концлагерях и 
тюрьмах заключенные, с 
фактами убийства невин
ных людей в этой провин
ции.

Священник особенно при
влек внимание к тяжелому 
положению многих северо-

. ирландцев членов конгрес
са США, подчеркнув, что 
американская администра
ция часто выражает лице
мерную «озабоченность» по 
поводу «нарушения прав че
ловека» в социалистических 
странах, но в то же время 
президент США и конгресс 
отказываются сделать ясное 
и исчерпывающее заявле
ние, осуждающее вопиющие 
нарушения прав человека в 
Северной Ирландии.

БОНН. До сих пор остает
ся без работы Рейнгард Юн
ге, отстраненный от долж
ности в государственном уч
реждении в сфере образо
вания в 1975 г. на основании 
сфабрикованного обвинения. 
На самом деле ему вменяет
ся в вину участие в движе
нии за защиту демократиче

ских прав в ФРГ, за пре
кращение гонки вооруже
ний, против усиления неона
цизма. Во времена нацизма 
отец Рейнгарда за принад
лежность к компартии был 
брошен фашистами в конц
лагерь, где он находился 
8 лет. Дед и бабушка Рейн
гарда также были активны
ми антифашистами и под
вергались в свое время аре
стам и другим преследова
ниям.

Приводя эти факты, еже
недельник «Тат» подчерки
вает, что репрессиям в ФРГ 
подвергаются ныне предста
вители уже третьего поко
ления активных борцов про
тив фашизма, за демокра
тию. Этим позорным пре
следованиям в виде «запре
тов на профессии», жертва
ми которых уже стали более 
4 тысяч граждан ФРГ, дол
жен быть положен конец, 
указывает «Тат;». ,
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Книги

томичеи Ж ЕНЩ ИНЫ
В последние годы было 

немало ■публикаций по 
женскому вопросу, но в 
основном они принадлежат 
социологам, экономистам, 
философам, гораздо мень
ше — историкам. «Женщи
ны Сибири в социалистиче
ском строительстве» —• 
первая монография, посвя
щенная деятельности пар
тийных организаций Сиби
ри по вовлечению женщин 
в социалистическое ' строи
тельство*). -

Автор обращается к на
чальному периоду строи
тельства социализма в 
СССР, \ В чрезвычайно, 
сложных экономических и 
политических условиях пе
рехода от войны к миру 
сибирские партийные орга
низации совместно с со
ветскими профсоюзными, 
кооперативными органами 
приобщали женщин' к об
щественному. производству, 
заботились о повышении 
квалификации, улучшении 
условий труда и быта ра
ботающих женщин, охраны 
материнства и детства.

Особого внимания требо
вали крестьянки. На осно
ве решений Х Ш  съезда 
РКП (б) разрабатывается
конкретный план работы по 
вовлечению их в коопера
цию. Крестьянкам предо
ставлялись ! льготные усло
вия для вступления в коо
перацию. При делегатских 
собраниях создавались коо
перативные секции, осуще
ствлявшие теоретическую и 
практическую подготовку 
делегаток для . работы в 
первичных кооперативных - 
органах.

Руководствуясь реше
ниями . партии и прави
тельства, ■ сибирские пар
тийные и советские орга
ны последовательно прово
дили курс на вовлечение 
женских трудящихся масс 
в советское строительство.

Аргументированно- зву
чит вывод автора исследо- 
ь̂ ания о возрастании поли
тической активности жен
щин к концу восстанови
тельного периода. Если 
осенью 1924 года явка жен
щин на выборы составила 
по Сибири только 9,25 про
цента, то в 1925 году — 
28,3 . процента. В пролетар
ских же районах Кузбасса 
она достигла 53,5 процента. 
Увеличивается число жен
щин в составе Советов. До 
1925 года в Сибири не было 
ни одной женщины — 
председателя сельского Со
вета, в 1925-м их стало 12, 
а в 1926 году — уже 45.

Интересна судьба обык
новенной крестьянки Фе
досьи Осиповны Шуру- 
повой. Неграмотная, заби
тая женщина деревни Но-

С И Б И Р И

К. Е. Климанская.. Жеищи- 
Снбирй в социалистиче- 

,1 строительстве. Деятедь- 
гб партийных . организа- 

Сибири по вовлечению 
щив в социалистическое 
зительство (1920 — 1925 гг,), 
ск, изд-во ТГУ, 1976 г.

вая Чемровка Алтайской 
губернии после Октябрь
ской революции стала од
ной из активисток. Она 
проводила большую работу 
среди крестьянок. По ее 
инициативе в деревне был 
организован комитет кре
стьянской взаимопомощи. 
Ей было около 50 лет, ког
да она научилась читать ,и 
писать, а в 1925 г. Ф. О. 
Шурупова вступила в ря
ды Коммунистической пар
тии. Она продолжала вести 
работу среди крестьянок, 
была членом сельсовета, за
тем членом райисполкома. 
В 1925 году Ф. О. Шурупо
ва была делегатом III Все
союзного съезда Советов, 
на котором была избрана 
членом ВЦИК. Этот факт 
произвел огромное впечат
ление на население Сиби
ри. Крестьяне говорили: 
«В самом деле, выходит, 
каша власть, если баба де
ревенская, наша крестьян
ка, делами, центра управ
ляет». Когда истек срок ее 
полномочий, она вернулась 
в родное село, в числе пер
вых вступила в артель. Да
же во время Великой Оте
чественной войны, будучи 
уже старой женщиной, она 
продолжала трудиться, со
бирала средства в фонд 
обороны. Вся ее жизнь бы
ла ярким примером того, 
как Советская власть под
няла простую крестьянку 
до уровня государственного 
деятеля...

В монографии раскрывает
ся деятельность партийных 
организаций Сибири по во
влечению. женщин в проф
союзы, кооперативное
строительство, в работу 
кресткбмов. Удачно най
денной формой воспитания 
трудящихся женщин и 
привлечения их к общест
венной деятельности были 
делегатские собрания. Ана
лизу их деятельности отво
дится немало с интересом 
читаемых страниц. Об ито
гах работы можно судить 
прежде всего по росту чис
ленного состава делегат
ских собраний. В 1925 — 
1926 гг. было избрано 
52.058 делегаток, в составе 
же делегатских собраний 
1921—22 гг. их было только 
около тысячи.

Яркую характеристику 
роли делегатского собра
ния в жизни женщины да
ла делегатка г. Новонико- 
лаевска т. Медведева. Вы
ступая на торжественном 
собрании делегаток, посвя
щенном 3-летию со дня 
первого делегатского собра
ния, она говорила, что со 
дня избрания ее делегаткой 
«...начинаются лучшие го
ды моей жизни... Работать

шш
17. октября — ' « В  этом ми

лом старом доме» —  19-30.

«СИБКАБЕЛЬ»
«Л ю д и  н звери» (две серии) 

—• 17-30, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ 
Киносборник «Ансам бль «П е-  

сняры »,  « В  цирке только жен
щ и н ы »,  « Н у .  погоди!» (11-й 
выпуск) — 17-20, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Белые водки»
21.

15, 17, 19,

17 октября. На эстраде —  
лауреаты —  18, 21.

«ПИОНЕР»

СЁГОДНЯ
Б КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Ф р о н т  без ф ла н го в»  (две 

серии) —  11-30, 14-30, 17-30,
20-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Четверо против кардинала»

—  8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20. 22. «И гр а  в
карты по-научнбму» 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
«П и р а ты  Тихого океана»

(две серии) . ------- 8-30, 11-10,
13-40, 16-20, 19, 21-40. «Ч етв е
ро против кардинала»  —  8-50, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
22. Мультсборник № 46 —
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«С у д ь б а »  (две серии) —  9,

12, 15, 18, 21. « Н а  зов горо
д а »  —  9, 12/ 13-30, 15, 16-30,
18, 19-30, 21, М ультсборник
Ns 69 —  10-30.

«СИБИРЯК»
«К о  мне, М у х та р !»  —  9-20. 

«И спы тани е лю бв и» (две се
рии) —  11, 13-30, 16. 18-30, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Новые центурионы » —  17,

19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
«Четы ре мушкетера» (две 

серии) —  18, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

ПОДШИПНИКОВОГО 
ЗАВОДА

«Свадьба каждую неделю» 
I—  17. 19. 21-

ДОМ КУЛЬТУРЫ

« К о р т и к »  —  9-30, 11-20,
13-10. 15-20. Кинолекторий
« К л у б  любителей кике»  —  15.
«Белы е волки» —  17-10, 19-10, 
21-10.

Городское вечернее про
фессионально - техническое 
училище № 21 продолжает 
набор учащихся для повы
шения квалификации по 
специальностям: электро
монтер, электромонтажник, 
электрогазосварщик, сле
сарь - инструментальщик, 
слесарь-ремонтник, сле
сарь механосборочных ра
бот, слесарь-сантехник, сле
сарь по ремонту КИП и 
автоматики, контролер
ОТК, токарь, шлифовщик, 
фрезеровщик. Учащиеся 
принимаются по направле
ниям предприятий и уч
реждений.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Набережная реки 
Ушайки, 10, тел. 2-31-93.

Заочное отделение Том
ского госуниверситета про
должает прием на 1978—79 
учебный год на специаль
ность «Геологическая съем
ка, поиски и разведка ме
сторождений полезных ис
копаемых».

Заявления принимаются 
только от лиц, работаю
щих в геологических орга
низациях. Прием заявле
ний — до 30 декабря 1978T, 

За справками обращать
ся по адресу: 634010, Томск, 
пр. Ленина, 36, приемная 
комиссия, или по телефону 
3-30-60.

------------------Л__ ______________ _

было трудно, главным об
разом из-за неграмотно
сти. Желание глубже вой
ти в работу заставило пой
ти в школу грамоты. Имея 
четверых детей, я все же 
справлялась со своей ра
ботой.. Отдыхом для., меня 
являлось посещение де
легатских собраний. Здесь 
мы, работницы, черпали 
многое...».

Наиболее политически 
грамотные и активные ра
ботницы и крестьянки ста
новились членами Комму
нистической партии. Пово
ротным моментом в увели
чении численности жен
щин в составе партии стал
1924 год. Как и по всей 
стране, в Сибири прошел 
ленинский призыв в пар
тию. Начиная с этого вре
мени -. наблюдается не 
только последовательный 
рост численности женщин 
в партии, но и значитель
ное увеличение их удель
ного веса. В Сибири он

' поднялся за пять лет с 
1921 года с трех с полови
ной до 9,7 процента.

С большим интересом 
читаются в книге. яркие 
характеристики коммуни
сток Сибири, отдавших 
многие годы своей жизни 
работе среди женщин.

Любимицей томских ра
ботниц была участница 
гражданской войны комму
нистка Муза Яковлевна 
Дмитриева, которая в на
чале 1922 г. ЦК РКП (б) бы
ла направлена в Сибирь 
для организации работы 
среди женщин. С 1922 по
1925 годы она работала в
Томском губженотделе сна
чала инструктором, затем 
заведующей. Постановка 
работы в нем считалась од
ной из лучших в Сибири. 
Затем Муза Яковлевна бы
ла заместителем заведую
щего краевым женотделом, 
редактором журнала ч
«Красная сибирячка». Го
рячее сердце коммуниста 
не позволяло ей стоять в 
стороне от нашей действи
тельности. До самых пос
ледних лет жизни она про
должала активно участво
вать в общественной рабо
те.

Книга вызовет интерес, не 
только специалистов, но и 
самого широкого круга чи
тателей, а сам автор за
думается над тем, чтобы 
продолжить начатое и дать 
цельную картину роли 
женщин в социалистиче
ском строительстве.

Р. АМИНОВА,
член-корреспондент АН
Узбекской ССР, профес
сор: Е. БЕЛЬТЮКОВА,

доцент.

После окончания в 1970 го
д у  Г П Т У -6  А н ато лий  Вольским 
приехал в г. Асино. Здесь ему 
доверили полное —  админи
стративное и техническое —  
обслуживание телевизионного 
ретранслятора. За это время 
А н ато лий  и его жена, электро
механик Тамара Вольская, 
сделали многое для  у лу ч ш е 
ния телевизионного вещания.

Качество показа еще более 
повысилось, когда работники 
областного радиотелевизионно
го передающего центра сов
местно с «хозяином» ретранс
лятора установили новый пе
редатчик. Асиковцы благодар
ны молодым специалистам за 
отличную  работу.

Н А  С Н И М К Е :  инженер А. П. 
Вольский за настройкой ре
трансляционной аппаратуры.

Фото А. Батурина.

РЫВННСКИЕ ПЕС И ЯРЫ
Клуб. Из зала льются 

задушевные русские песни. 
Поют спокойно, многоголо
со, тщательно встраивая 
каждый подголосок в об
щий перелив. «Вот м еще 
одну песню сыграли».

Не заметили, как насту
пила полночь. Спохватив
шись, руководитель фоль
клорной группы Т. 3. Бо
рисова, напомнила, что по
ра расходиться.

Рыбинск. Небольшой по
селок, а вернее, десятка 
три домов в 25 километ
рах от Белого Яра. Распо
ложен он в красивом месте 
на берегу небольшой таеж
ной речки. "  Когда-то был 
здесь леспромхоз, а теперь 
перебазировался он по
дальше от этих -мест.. Опу
стел и поселок. Остались 
в нем в основном до
школьники да пенсионеры.
- Чистые усадьбы, здоро
вый воздух, добрые отно
шения между соседями. Се
годня; как обычно, закон

чив трудовой день, люди 
обсудили его итоги и зав
трашние заботы, не забыв 
о том, что согревает их 
души, делает полнокровной 
жизнь —- о репетиции.

В фольклорной группе 
поселка — восемь человек. 
Все они —- уроженцы А л
тайского края, поэтому 
манера их пения отличает
ся характерными особенно
стями: сдержанностью,
обилием перекатов и пере
ливов, прерыванием слов, 
'разрывами в рисунке ме
лодии. Самой молодой 
участнице — 25 лет. Самой 
пожилой —- за 80, но Анас
тасия Елисеевна Чернави- 
иа—самый активный участ
ник, неутомимый организа
тор и консультант. Всю 
жизнь прожила она с пес
ней.

— Семья была поющей, 
— рассказывает Анастасия 
Елисеевна. — Муж запоет, 
сын подхватит, а я на под
голосок беру. Сколько миру 
было, все наши песни слу
шали.

Рыбинские песняры бе
режно сохраняют старин
ные песни: «Розан мой, ро
зан, виноград зеленый»,

«Березничек листовой», «Во 
саду ли, саду-садику», «Не 
подолгу гость гостюет»...

Видимо, не случайно ле
том 1976 года в поселок 
приехал с группой соли
стов руководитель Сибир- 

■ ского русского народного 
хора, новосибирский - ком
позитор, народный артист 
РСФСР Андрей Новиков.

— Тот день памятен, — 
говорит Т., 3. Борисова. — 
Скромный, но радушный 
йрием оказали мы гостям. 
Потом вместе выступили в 
районном Доме культуры.

—С чего началась жизнь 
вашего коллектива? — 
спрашиваю у Татьяны Зи
новьевны.

— Как-то зимой 1975 го
да в Рыбинск приехали 
депутатская комиссия и 
заведующий отделом куль
туры. Шел разговор о 
предстоящем смотре худо
жественной самодеятельно
сти. Нам предложили вы
ступить. Сообща подобрали 
репертуар. Организовали 
сначала концерт перед 
сельчанами. Вскоре пригла
сили нас в районный 
центр.

В марте 1976 года мы

поехали в Томск на за
ключительный концерт об
ластного смотра, где ис
полнили две песни: «Ой,
поля» и «Ковылек». Вы
ступили мы тогда хорошо, 
поэтому обидно, что после 
того концерта никто о нас 
в районе не вспомнил...

В самом деле, в район
ном отделе культуры дол
го не уделяли внимания 
рыбинским певцам. И, на
верное, теперь не так про
сто будет собрать их па 
большой сцене — районной 
или областной, А собрать 
их хотят в недалеком бу
дущем, в декабре этого го
да.

— Хотим мы представить 
эту группу, — ■ говорит за
ведующий отделом культу
ры Б. Н. Соколозский, — 
на фестиваль фольклорных 
коллективов области.

Что ж, будем надеяться, 
что помогут певцам мето
дисты района, убедят лю
дей в необходимости поде
литься своим искусством с 
коллективами области,
сделают все, чтобы жила 
старинная песня.

А. КОВАЛЕВА,
Верхнекетский район.

В ПЕРЕЧЕНЬ
ВАЖНЕЙШИХ

Министерство энергетики 
и электрификации СССР ут
вердило перечень важней
ших работ по внедрению но
вой техники на электро
станциях, предприятиях
электрических и тепловых 
сетей страны.

В число важнейших вклю
чено и внедрение высокоэф
фективного устройства но
вой конструкции для гради
рен Томской ГРЭС-И.

Это устройство сокращает 
расход пиломатериалов на 
25 процентов, уменьшает 
трудозатраты и повышает 
эффективность работы гра
дирни. По предварительным 
подсчетам, эффект примене
ния нового оросительного 
устройства составит около 
тридцати тысяч рублей го
довой экономии. .

Н. КОСЕНКОВА,
Москва.

ЖЕНЬШЕНЬ-
ВЕЛИКАН

Д А Л Ь Н Е Р Е Ч Е Н С К  (Пример- 
ский край). Сезон сбора ж ень
шеня закончился в Ус с у р и й 
ской тайге. Добытое заготови
телями целебное сырье отправ
ляется на фармацевтические 
фабрики страны. Особенно 
удачным был по^ск жителя 
таежного села Ариадное 
Ф. Анищ ука . Он сдал на при
емный п у н к т  Дальнереченско- 
го коопзверпромхоза ж ень
шень-великан весом в 222 
грамма. По мнению специали
стов, этому корню не менее 
200 лет.  (ТАСС).

ВЫСТАВКА 
В БАКУ

/ Б А К У ,  Вся история судостро
ения —  от древних галер и 
средневековых фрегатов до 
мощных атомоходов наших 
дней —  прослеживается на 
марках, представленных на 
завершившейся здесь сегодня 
ф и лателистической выставке 
портовых городов С СС Р  «М ор- 
фил-78 ».  Красочным языком 
почтовы х миниатюр коллек

ционеры рассказали об освое
нии Мирового океана, о ко
раблях революции, развитии 
судоходства, фауне морей. Ми
нистерство связи С С С Р  выпу
стило к выставке почтовую 
карточку с оригинальной мар
кой,

(ТАСС).

Ф У Т Б О Л .  Динамовцы 
Тбилиси, победив в матче 
26-го тура первенства СССР 
«Зарю» в Ворошиловграде— 
2:1, набрали 33 очков и еще 
больше упрочили свое поло
жение лидера чемпионата. 
Результаты остальных суб
ботних и воскресных мат
чей: «Зенит» — «Торпедо»
— 1:1 (для москвичей . эта 
ничья — девятая по счету
— была равна поражению, 
ленинградцы получили по
следнее очко за восьмой в 
чемпионате ничейный ре-

• зультат), «Локомотив» — 
«Пахтакор» — 3:2, «Спар
так» — «Динамо» (Киев) — 
0:2, «Нефтчи» — «Днепр» -— 
4:1, «Черноморец» — «Дина
мо» (Москва) — 0:1.

Х О К К Е Й .  Матчи, сыгран
ные в субботу и воскресе
нье, завершились так: 
«Спартак» — СКА (Ленин
град) —• 4:5, «Торпедо» — 
«Динамо» (Москва) — 4:5,

ЦСКА — «Динамо» (Рига)— 
4:1, «Сокол» — «Крылья Со
ветов» — 3:8, «Автомоби
лист» —  «Трактор» — 3:4,
«Химик» — СК «Салават 
Юлаев» — 3:1.

Х У  ДО Ж Е С Т  БЕ И Н А Я  
ГИМНАСТИКА. Абсолютная 
чемпионка мира по худо
жественной гимнастике, сту
дентка из Киева Ирина Де
рюгина в четвертый раз 
подряд завоевала Кубок 
СССР. На соревнова
ниях в Риге она набрала 
в сумме многоборья 38,7 
балла. Дерюгина первен
ствовала также в упраж
нениях с лентой, скакалкой 
и булавами. Основной ее 
соперницей, как всегда, бы
ла Галина Шугурова из Ом
ска. У нее — вторая сумма 
в многоборье — 38,2 и луч
шая оценка соревнований за 
выступление в упражнениях 
с мячом — 9,9.

ГАНДБОЛ. Чемпионы

СССР гандболисты ЦСКА 
победили в первом матче 
розыгрыша европейских 
чемпионов в Хельсинки 
сильнейшую команду Фин
ляндии — «Киффен» — 
35:19 (17:10). Ответный матч 
— в Москве.

БАСКЕТБОЛ. Только в 
дополнительную пятиминут
ку баскетболисты Югосла
вии сумели добиться мини
мального перевеса — 82:81 в 
финальном матче чемпиона
та мира со сборной СССР, 
счет первого тайма — 41:41, 
а основного времени — 
73:73, до победы нашим 
спортсменам не хватило од
ного точного броска.

Югославская команда за
воевала золотые медали, на
ши спортсмены — серебря
ные, а бронзовые достались 
бразильцам, которые побе

дили сборную Италии, — 
86:85.

(Корр.ТАСС).

В ТО Р Н И К ,  17 октября 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. «Стар

ты надежд». 11.40. «Председа
тель ревкома». Художествен
ный телефильм. 13.15. Песни 
В. Захарова.

С 13.50 до 16.00 — перерыв.
16.00. «По Сибири и Даль

нему Востоку». Кинопрограм
ма. 16.50. «По музеям и вы
ставочным залам». Архитекту
ра Московского Кремля. 17.20. 
«Спортивный класс».

ТО М С К
18.05. Новости. 18.15. «Реше

ния июльского (1978 г.) Плену
ма ЦК КПСС — в жизнь». 
«Слово рабочего». Выступле
ние старшего оператора кор
моцеха совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района А. А. Ба- 
холдипа. 18.25. Цв. «Худож
ник». Богашевская художест
венная керамика. 19.00. Фильм 
«Паспорт гражданина СССР» 
комментирует заместитель на
чальника паспортного отдела 
УВД Томского облисполкома 
Н. Ф. Ионов.

МОС КВ А
19.30. Новости.
19.45. «Мы — молодой рабо

чий класс». Праздник труда 
па заводе им. Лихачева, по
священный 60-летию ВЛКСМ. 
20.35. «Вместе — дружная 
семья». Музыкальная про
грамма. 21.10. «Решения июль
ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС — в жизнь». 21.25. К 
60-летию Ленинского комсомо
ла. «Как закалялась сталь». 
Телевизионный многосерий
ный художественный фильм. 
1-я серия. «Рождение».
22.30. «Время». 23.00. А. Воз
несенский. «Диалоги о поэ
зии». 00.40. Романсы Г. Сви
ридова па стихи А. Пушкина 
гг А. Блока. Солистка 1— народ
ная артистка СССР лауреат 
Ленинской премии “Е. Образ
цова. 01.15. Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

19.30. Новости.
Т О М С К

19.40. Цв. Студия «Юность». 
«Пятилетке эффективности и 
качества ^  энтузиазм и твор
чество молодых». Рассказыва
ет секретарь Ленинского рай
кома ВЛКСМ В. Кацуро. 19.55. 
«Ошибка Герберта Уэллса». До
кументальный фильма 20.15. 
Новости. 20.25. Художествен
ный фильм «Неподдающиеся», 
(«Мосфильм», 1959 г.).

Редактор 1
А. Н. НОВОСЕЛОВ. |

Советской Конституции и 60-летию ВЛКСМ 
посвящается

19 — 22 октября

ПРАЗДНИК КИНО В ТОМСКЕ
Советские кинематографисты предлагают труженикам 

Сибири и Дальнего Востока премьеры новых художе
ственных фильмов:

В кинотеатре «Родина» широкоформатный двухсерий
ный- цветной фильм , -

«ФРОНТ ЗА ЛИНИЕЙ ФРОНТА».
Кинолента рассказывает о подвигах регулярной Крас

ной Армии в тылу гитлеровцев.
ч Режиссер — И. Гостев. В главных ролях: В. Тихонов, 

Е. Матвеев, И. Лапиков, О. Жаков, Г. Польских,
Производство киностудии «Мосфильм».
В кинотеатре им. М. Горького

«В ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ».
О разведчиках воздушно-десантные войск мирного 

времени в наши дни.
Режиссер — А. Малюков. В главных ролях: Б. Гал

кин, М. Волонтир, А. Кузнецов. За создание этого филь
ма, как одного из лучших кинопроизведений 1973 года 
на героико-патрйотическуЮ тему, автору сценария Евге
нию Месяцеву, режиссеру Андрею Милюкову и актеру 
Михаю Волонтиру присуждены серебряные медали 
им. А. Довженко.

Производство киностудии «Мосфильм».
Этот же фильм будет демонстрироваться в Дни празд

ника кино в кинотеатре «Сибиряк».
В кинотеатре. .«Октябрь» кинокомедия. .

«ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАНКА НИКАНОРОВА».
Фильм о современной деревне, о встречах и расстава

ниях, о любви.
Режиссер — Л. Марягин. В главных ролях: И. Гунда

рева, Б. Брондуков, Е. Киндинов, И. Рыжов.
Производство ютностудии «Мосфильм».
В кинотеатре им. И. Черных;

«КОНЕЦ ИМПЕРАТОРА ТАЙГИ».
О юности советского писателя Аркадия Гайдара, когда 

он был командиром отряда ЧОНа (частей особого назна
чения).

Режиссер — В. Саруханов. В главной роли Андрей Ро
стоцкий.

Производство киностудии им. М. Горького.
Дорогие томичи! Приглашаем вас в кинотеатры города 

на праздник кино. Перед сеансами состоятся встречи 
кинематографистов со зрителями.

Следите за рекламой кинотеатров!
Облкинопрокат.

СОЮЗ КИНЕМАТОГРАФИСТОВ СССР БЮРО ПРОПАГАНДЫ СОВЕТСКОГО
Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И С П О Р Т А

20, 21, 22 октября 1978 года

КИНОИСКУССТВА
§
I
I

«Советские кинематографисты труженикам Сибири и Дальнего Востока»

Т О В А Р И Щ  К И М ©
Театрализованное кинопредставление в двух отделениях

Уч а с тв у ют:
Народные артисты СССР И. КРЮЧКОВ, 1VT. ЛАДЫ НИНА, И. МОРДЮ КОВА, Л. СМИРНОВА. 
Народные артисты РСФСР М. ВОЛОДИНА, Д. САГАЛ, Н. ОЗЕРОВ - -  спортивный коммен

татор Гостелерадио.
Заслуженные артисты РСФСР В. ИВАШОВ, А, ЛАРИОНОВА, Л. ЛУЖ ИНА, С. НИКОНЕНКО, 

II, РУМЯНЦЕВА, И. РЫБНИКОВ, II. ФАТЕЕВА,

Заслуженные артисты Украинской ССР Заслуженная артистка- Белорусской ССР
В. ЗАКЛУННАЯ, И. Ш ЕВЧУК. Л. РУМЯНЦЕВА.

А Р Т И С Т Ы  К И Н О :
А. БАКИРОВА, С, БЕРОВА, Л. ВАРТАНЯН, Н. ГОЛОВИНА, Э. ИЗОТОВ, Э. КИВИ, М. КО- 

РАБЕЛЬНИКОВА, Р. М УХАМ ЕДЬЯРОВА, К. СТОЛЯРОВ, И. ПЛЯВИНА.

Заслуженный артист РСФСР, Заслуженный артист Лауреат

I
i

■Xсолист ГАБТа Кара-Калпакской АССР
В. М АЛЬЧЕНКО. Л. БАРАШ КОВ,

Концертный ансамбль «ТО ВАРИ Щ  КИНО».
Дирижер — К. Кримсц. Сценарий Ю. Левицкого. Стихи Р. Рождественского.
Интермедии А. Настроева, постановка народного артиста РСФСР Ю. Левицкого.

Ю. Дроздов, Б. Зеленская, М. Шарф.
Начало представлений: 20 октября — в 17 и 21 час., 21 октября—в 16 и 20 час., 22 октября—в 12, 16 и 20 час. s
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всесоюзного конкурса 
И. КРАВЕЦКИИ,

Режиссеры:

Бюро по трудоустройству и информации населения 
совместно с учебно-курсовым комбинатом ордена «Знак 
Почета» треста Томлесстрой проводят набор на курсы 
по специальностям: каменщик, штукатур, плотник-бе
тонщик, слесарь по ремонту механизмов, слесарь-элек
трик, кочегар, слесарь-сантехник, кровельщик. Срок 
обучения — 3 месяца. В период обучения выплачи
вается стипендия 70 рублей в месяц. Одиноким предо
ставляется общежитие. Лица, окончившие курсы, на
правляются на стройки г. Томска и в Верхнекетский 
район, где дополнительно к зарплате выплачивается 30 
процентов районного коэффициента и 40 процентов за 
передвижной характер работ. Квартиры по месту ра
боты в г. Томске предоставляются в течение 3 лет, в 
Еерхнекетском районе —■ в течение 6 месяцев. Начало 
занятий — 1 и 15 числа каждого месяца.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151 -а, или ул. Эуш- 
тинская, 3-а, учебно-курсовой комбинат.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: экономист,
наборщики, ученики набор
щиков ручного и машинно
го набора, печатники на ро
тационные машины, печат
ники и ученики печатников, 
корректор в газетный цех, 
слесари-наладчики, столяр, 
наколотчик клише.

Обращться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-36.

Кинотеатру «Родина»
срочно требуется шофер.

Обращаться к директору 
кинотеатра.

Коллектив облдрамтеатра. 
Всероссийское театральное 
общество с прискорбием 
извещают о кончине ста
рейшего работника театра, 
члена ВТО, ветерана Вели
кой Отечественной войны

Х В А Т О В А
Владимира Алексеевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким.

Вынос тела — 17 октяб
ря, в 15 часов, из кварти
ры покойного (г. Томск, ул. 
Красноармейская, 106
кв. 13).

Адрес редакции: 634050, Томск,
секретариата —  3-40-20, 3-44-48,
строительства ■—  3-41-83, 3-41-53,
строительства и быта —  3-31-61, 
3-10-17, отдела объявлений — 3-06-62,

ГСП. пр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора —  3-44-35. заместителей редактора —  3-06-52, 3-31-25, ответ. секретаре —  3-32-34,
отдела партийной жизни — • З-40- j l ,  3-40-24, отдела пропаганды —  3-40-85. отдела промышленности —  3-46-76, 3-40-58, отдела нефтегеологии и
отдела сельсного хозяйства 3-43-70, 3-43-50, отдела пауки и учебных заведений —  3-43-63, отдела информации —  3-43-32, 3-31-22. отдела советского

3-06-31, отдела писем —  3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, областной ж урналистской организации —  3-40-91, директора издательства —  3-35-35, бухгалтерии - ч
дежурного —  3-41-59,

к.

К304676 Заказ № 3315 (Тираж 132.000 г. Томск, типография издательства «Красное знамя»

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


